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RESUM 
Enguany, exactament el dia 22 de juliol, ha fet cent anys de la derrota de l’exèrcit espanyol a Annual (Marroc), 
causada per les tribus rifenyes del cabdill Abd el-Krim, les quals provocaren la mort d’entre 10.000 i 12.000 sol-
dats entre el juny i l’agost d’aquell any. No era la primera ni en seria la darrera derrota. El 27 de juliol de 1909, 
al Barranc del Llop ja van morir 17 comandaments i 136 soldats. No va ser aliena a aquesta derrota la Setmana 
Tràgica barcelonina, una protesta contra l’embarcament de soldats cap al Marroc. Com no van ser aliens a la 
derrota d’Annual la dictadura de Primo de Rivera, l’exili d’Alfons XIII i la Guerra Civil; els militars africanistes 
no oblidaren la seva humiliació, encara que qui els van patir a partir de juliol del 1936 no en tenien la culpa.
És, doncs, un bon moment per publicar les memòries d’Antonio Cervantes Candalija (1890-1973), un text fins 
ara inèdit. Antonio va ser al Marroc uns anys abans d’Annual, exactament entre juliol de 1913 i abril de 1916. 
Després va passar fugaçment per la Guàrdia Civil i va acabar fent de carter a Sabadell fins que es jubilà. Va 
viure els darrers anys a Sant Cugat, a casa de la seva filla. Així doncs, us presentem les memòries d’una perso-
na que va lluitar al Marroc i va acabar els seus dies sent santcugatenc.

RESUMEN
Este año, exactamente el día 22 de julio, se han cumplido cien años de la derrota del ejército español en Annual 
(Marruecos), causada por las tribus rifeñas del caudillo Abd el-Krim, que provocaron la muerte de entre 10.000 
y 12.000 soldados entre junio y agosto de ese año. No era la primera ni sería la última derrota. El 27 de julio de 
1909 en el Barranco del Lobo ya murieron 17 mandos y 136 soldados. No fue ajena a esta derrota la Semana 
Trágica barcelonesa, una protesta contra el embarque de soldados hacia Marruecos. Como no fueron ajenos a la 
derrota de Annual la dictadura de Primo de Rivera, el exilio de Alfonso XIII y la Guerra Civil; los militares afri-
canistas no olvidaron su humillación, aunque quienes los sufrieron a partir de julio de 1936 no tenían la culpa.
Es un buen momento para publicar las memorias de Antonio Cervantes Candalija (1890-1973), un texto hasta 
ahora inédito. Antonio estuvo en Marruecos unos años antes de Annual, exactamente entre julio de 1913 y 
abril de 1916. Después pasó fugazmente por la Guardia Civil y acabó como cartero en Sabadell hasta su jubila-
ción. Vivió sus últimos años en Sant Cugat, en casa de su hija. Así pues, les presentamos las memorias de una 
persona que luchó en Marruecos y acabó sus días siendo sancugatense.

SUMMARY
This year, exactly on July 22, one hundred years have passed since the defeat of the Spanish army in An-
nual (Morocco) by the Rif tribes of the chief Abd el-Krim, who caused the death of 10,000 or 12,000 soldiers 
between June and August of that year. It was not the first nor would it be the last defeat. On July 27, 1909, 17 
commanders and 136 soldiers died in the Barranco del Lobo. Barcelona’s Tragic Week, a protest against the 
shipment of soldiers to Morocco, was not unrelated to this defeat. As the dictatorship of Primo de Rivera, the 
exile of Alfonso XIII and the Civil War were not unrelated to the defeat of Annual. The Africanist military did 
not forget their humiliation, although those who suffered it from July 1936 were not to blame.
It is a good time to publish the memoirs of Antonio Cervantes Candalija (1890-1973), a hitherto unpublished 
text. Antonio was in Morocco a few years before Annual, exactly between July 1913 and April 1916. After-
wards, he passed briefly through the Guardia Civil and ended up as a postman in Sabadell until his retire-
ment. He lived his last years in Sant Cugat, in the house of his daughter. Thus, we present to you the memo-
ries of a person who fought in Morocco and ended his days as a Santcugatian.
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MEMÒRIES D’UN MIGRANT A SANT CUGAT: 
ANTONIO CERVANTES CANDALIJA
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Enguany, exactament el dia 22 de juliol, ha fet 
cent anys de la derrota de l’exèrcit espanyol a An-
nual (Marroc), causada per les tribus rifenyes del 
cabdill Abd el-Krim, les quals provocaren la mort 
d’entre 10.000 i 12.000 soldats entre el juny i l’agost 
d’aquell any. No era la primera ni seria la darrera 
derrota. El 27 de juliol de 1909, al barranc del Llop, 
ja van morir 17 comandaments i 136 soldats. Aquesta 
derrota no va ser aliena a la Setmana Tràgica barce-
lonina, una protesta contra l’embarcament de soldats 
cap al Marroc. Com no van ser alienes a la derrota 
d’Annual la dictadura de Primo de Rivera, l’exili 
d’Alfons XIII i la Guerra Civil. Els militars africanis-
tes no oblidaren la seva humiliació, encara que qui 
els van patir a partir del juliol del 1936 no en tenien 
la culpa. És, doncs, un bon moment per publicar 
les memòries d’Antonio Cervantes Candalija (1890-
1973), un text fins ara inèdit. Antonio va ser al Mar-
roc uns anys abans d’Annual, exactament entre el 
juliol del 1913 i l’abril del 1916 i va deixar testimoni 
de les seves vivències. Després va passar fugaçment 
per la Guàrdia Civil, per acabar fent de carter a Sa-
badell fins que es jubilà. Va viure els darrers anys 
a Sant Cugat, a casa de la seva filla. Així doncs, us 
presentem les memòries d’una persona que va lluitar 
a la llarga guerra del Marroc i va acabar els seus dies 
sent santcugatenc. 

1. Estudi introductori

1.1. Una família de migrants

La família Camps Cervantes constitueix un mi-
crocosmos molt comú al conjunt de Sant Cugat: emi-
grants que formen la seva població i la seva iden-
titat múltiple. Les memòries d’Antonio Cervantes 
Candalija s’insereixen en la doble saga familiar dels 
Camps i els Cervantes, les dues famílies migrants, 
sigui per translació interna o externa a Catalunya. 
Les dues famílies evolucionen amb una clara cons-
ciència de deixar enrere el passat camperol i obrer 
industrial, ascendint a una posició de classe mitjana 
a través de l’estudi i la meritocràcia; per això han de 
gestionar adequadament les eines bàsiques orals, 
gestuals i escrites que els permeten l’accés a diver-
sos esglaons del funcionariat o la gestió a l’empresa, 
així com una sèrie de relacions socials al poble, o 
bé gràcies a cursos de comptabilitat per correspon-
dència o de disseny per a tall i confecció de vestits 
(un exemple és el sistema Martí de patronatge, tall i 
confecció, aprenentatge realitzat per Angelina Cer-
vantes gràcies al qual es converteix en la modista 
pràcticament exclusiva de les propietàries de comer-
ços de Sant Cugat).

La família Camps Berengueras ve per part de 
pare de Tona –Alfons Camps Rabaseda– i per part 
de mare –Montserrat Berengueras Clusella– de Cal-
ders. S’estableixen com a masovers de Can Fatjó dels 
Aurons (límit de Sant Cugat amb Cerdanyola) i al-
ternen aquesta tasca amb la venda de vi a Barcelona 
mitjançant transports amb carro que realitza Alfons 
Camps. Per la seva banda, la Montserrat està obsti-
nada amb l’educació del seu fill, que desenvolupa 
una excel·lent cal·ligrafia i coneixement del català, 
propi de l’escola pública republicana, i realitza es-
tudis inicials de comptabilitat –algun d’ells per cor-
respondència–, cosa que li permetrà ser comptable 
a l’Ajuntament de Sant Cugat, agent d’assegurances 
privat, fer classes per a la formació de guàrdia urbà 
i, finalment, obtenir un lloc com a oficinista cap de 
comptabilitat a l’empresa Condiesel quan aquesta 
s’instal·la a Sant Cugat.

La família Cervantes Girbau aporta a aquest re-
latiu ascens social una propietat al límit urbà de Sant 
Cugat comprada per Maria Girbau, fruit dels estalvis 
produïts amb el seu treball tèxtil, i oferta com a regal 
de noces. Allà es construirà una petita torre (Baixada 
de Sant Sever número 1, prop del mercat de Pere 
San). Antonio Cervantes morirà en aquesta residèn-
cia ja retirat. El grup familiar es va descristianitzant 
amb gran rapidesa (només recorre a la religió per als 
ritus de pas formals: bateig, matrimoni i enterrament 
amb una assistència a missa femenina puntual que 
és també una manera de conformar l’ascens social, 
les xarxes d’amistats i els contractes professionals 
com a modista en què són fonamentals els intercan-
vis de regals als casaments, així com la pertinença al 
club de tennis).

1.2. Les memòries d’Antonio Cervantes 
Candileja: vida d’un migrant

Antonio Cervantes Candalija (1890-1973) neix a 
la frontera entre Extremadura i Andalusia, als con-
traforts de Serra Morena. Consta en el seu DNI com 
a nascut a Guadalcanal (Sevilla), però la família ha-
bita entre aquesta població i Fuente del Arco (partit 
judicial de Llerena, Badajoz), situada a tretze kilò-
metres. La família Cervantes posseeix algunes terres, 
una casa i un petit comerç d’ultramarins. Carmen 
Candalija i Jacinto Cervantes tenen tretze fills dels 
quals només sobreviuen l’Eduardo, l’Antonio i el 
Francisco (l’oncle Paco, que també migrarà a Barce-
lona). La mare anima l’emigració amb un clar sentit 
malthusià: el major, l’Eduardo, es queda al poble 
i tindrà disputes posteriors per l’herència amb els 
seus germans emigrats ja que Carmen Candalija els 
ha desheretat en favor del primogènit. 
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Fig. 1. Carmen Candalija va proporcionar als seus fills una educació ele-
mental, que resultà essencial per al seu ascens social i professional. 
Arxiu familiar.

La lletra, una elegant rodona, que llueix l’An-
tonio a les seves memòries inicials mostra el pas per 
l’escola, possiblement pagada per la mare, que vol 
una sortida per als seus fills, la qual cosa únicament 
oferirà l’emigració. Així mateix, es constata aquesta 
educació elemental en els rudiments de la seva edu-
cació, la precisió dels termes que utilitza i la recerca 
constant de la paraula adient. Les seves lectures han 
estat limitades, probablement reduïdes als textos es-
colars i alguns diaris.

Aquest domini de la llengua i l’escriptura serà 
fonamental en els diferents treballs que realitzarà a 
l’exèrcit i a l’administració, com a ajudant d’oficials 
i comandaments –a la infermeria, administració i, 
posteriorment, a correus–, i l’apartarà de la feina ma-
nual. És un migrant sense passar per la fàbrica, un 
obrer de coll blanc. Igualment, en l’aspecte ideològic, 
l’escola li ha inspirat un profund respecte pel Quixot 
de Cervantes (del qual va conservar un exemplar re-
duït tota la seva vida) i pel nou concepte nacional de 
pàtria –reflectit en les seves cites, en la compra que 
realitza de la Història d’Espanya de Lafuente en vint 

volums i en la seva proposició de vida– que pensa 
defensar en el seu primer viatge a la guerra colonial i 
que, en encarar-se amb la realitat de l’exèrcit coloni-
al, li crea enormes dubtes.

Antonio Cervantes, malgrat la seva pertinença 
a una classe mitjana baixa, es troba sempre en el 
límit de la subsistència i davant la presència de la 
fam que el fa reflexionar com un Carpanta en moltes 
ocasions. En les seves memòries es reflecteixen les 
pèssimes condicions dels soldats, obrers i camperols 
a l’inici del segle XX espanyol. Aquesta societat se-
gueix confrontada amb la mort contínuament, com 
ho mostra la mort de la majoria dels seus germans i 
la presència de malalties que el perseguiran com el 
paludisme o fins i tot la pesta bubònica. Les condici-
ons d’insalubritat són presents tant als campaments 
militars com a les ciutats que visita. A Madrid, prefe-
reix romandre en un cafè cantant «distret i sense xin-
xes» abans de dormir en una pensió de mala mort.

El recorregut que segueixen els germans és el 
tradicional a la societat de finals del segle XIX. Ens 
trobem enmig de l’abandó d’una terra que expulsa 
l’excés de població, en ple centre de la gran concen-
tració agrària provocada per la desamortització i la 
implantació de cultius extensius. Això és fruit d’una 
política per facilitar un preu assequible dels cereals, 

 

Fig. 2. Antonio amb els seus germans, Eduardo i Francisco, 1 de juny de 
1920. Aquell mateix any, el seu germà Paco també va ser enviat a la guerra 
del Marroc. Arxiu familiar.
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Fig. 3. Antonio Cervantes a l’època del seu casament amb Maria Girbau 
Fontanet. Arxiu familiar.

el vi i l’oli per als centres industrials, sigui Barcelona, ​​
Bilbao o la capital funcionarial, Madrid. El camí dels 
migrants és propiciat per l’extensió de la conscripció 
universal (servei militar obligatori). L’Estat adopta 
unes polítiques imperialistes que es concreten en la 
desastrosa aventura espanyola al nord d’Àfrica on 
s’intentaven aconseguir mercats captius per al des-
envolupament industrial.

Antonio Cervantes reflecteix precisament aques-
ta catàstrofe política i militar des de baix, des de les 
classes populars que la van patir en les seves carns, 
amb la corrupció de la intendència, el caos dels co-
mandaments i una ineficiència general que compen-
saven amb altivesa i durs càstigs a la tropa.

L’Antonio troba una posició més còmoda que la 
resta de la tropa per haver tingut accés a l’ensenya-
ment primari, cosa que li permet una millor situació 
dins de l’exèrcit: coneix les matemàtiques prou bé, 
és hàbil raonablement amb l’escriptura (sobretot en 

la lectura, que és el requerit pels seus caps). Això li 
permetrà arribar a ser cap de farmaciola, situació 
fonamental per protegir-se de l’enfrontament directe 
en molts casos amb l’enemic.

De la mateixa manera, utilitza el recurs d’en-
trar temporalment a servir a la Guàrdia Civil com a 
estratagema per passar a ser funcionari de correus 
sense necessitat d’estudis suplementaris (vegeu l’ex-
plicació d’aquest procediment a l’epíleg). La seva 
consciència antimilitarista es va despertar en veure 
els abusos dels comandaments militars i, posterior-
ment, dels que dirigeixen la Guàrdia Civil: «En veu-
re’ls tenia menys ganes de ser guàrdia, estava fart de 
la Guàrdia Civil fins al capdamunt».

A l’Àfrica, mostra una curiositat per l’alteritat que 
es reflecteix en la seva constatació dels costums dife-
rents que observa i en l’aprenentatge de certs termes 
àrabs al diari. De la mateixa manera, en exercir d’infer-
mer quedarà el record del tractament sanitari i la seva 
passió per la medicina, que transmetrà a la segona ge-
neració posterior mitjançant les seves anècdotes cons-
tantment repetides de les curacions realitzades.

Ja carter a Sabadell, amb una gran consciència 
corporativa més que sindical, participa en les vagues 
del 1919, sempre des de postures moderades, enca-
ra que el republicanisme dels germans és evident 
en el cas de l’oncle Paco, represaliat després de la 
Guerra Civil. Aquestes xarxes corporatives del cos 
de correus, segons testimoni oral del mateix Anto-
nio Cervantes, van permetre durant la Guerra Civil 
un intercanvi de paquets amb l’Àfrica de productes 
alimentaris a canvi de tèxtils de les fàbriques de 
Sabadell. Aquests paquets, quan algun aconseguia 
arribar, els repartien entre amics i veïns.

A Sabadell es casa (24 de maig de 1923) amb la 
Maria Girbau Fontanet (1895-1965), de pares obrers, 
nascuda i morta a la ciutat industrial. La Maria co-
mença de molt jove la feina a la fàbrica on continu-
arà tota la seva vida en dos torns, un d’ells nocturn. 
La revolució elèctrica va propiciar un canvi que ja 
certes fàbriques van introduir amb la llum de gas: 
la possibilitat del màxim rendiment industrial amb 
la fi de la nit com a inevitable període de descans. 
La Maria és una dona independent des de jove, que 
ha escollit el seu marit i que gestiona els seus diners. 
Probablement coneix mètodes anticonceptius, ja que 
només tindran una filla.

A causa d’aquest treball funcionarial de carter, 
la Maria no ha de drogar el nadó quan entrava al 
torn de nit o donar-li les «sopetes de pa amb vi en-
sucrat» que permetien el descans dels homes durant 
l’absència femenina. El torn nocturn, amb un horari 
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reduït, es pagava al 30% del salari habitual i per-
metia a les màquines el màxim rendiment. En les 
memòries orals de la seva filla Angelina, aquesta re-
cordava la tasca de cura per part del seu pare, el qual 
també la va introduir en les primeres lletres.

L’Angelina es casarà, després de conèixer-lo als 
balls de Sabadell, amb un jove ben plantat, en Pere 
Camps Berengueras, que busca a la ciutat industrial 
noies diferents de les que es poden trobar als balls de 
la Santcugatenca. Es tracta d’un comptable de l’Ajun-
tament de Sant Cugat de semblants orígens pagesos. 
Amb ells acabarà vivint l’Antonio fins a la seva mort.

1.3. �Estructura narrativa i contextualització 
de les memòries dins de la història local

Les memòries d’Antonio Cervantes, explicació 
de vida i d’un clar objectiu de superació personal, 
comencen amb la sortida de la casa familiar al poble 
en decadència i acaben el 21 de desembre de 1950 
amb la retirada com a carter i el seu pas a les classes 
passives.

Ens trobem amb una primera part propera als 
esdeveniments i una altra, molt més succinta, que 
completa el resum del que va passar fins a l’any 1965, 
quan es troba ja retirat a Sant Cugat. Totes dues es 
basen en apunts previs, el que assegura el record de 
dates concretes, llocs i persones amb precisió. El seu 
llenguatge és senzill i col·loquial, buscant l’expressió 
cortès més adient. Només utilitza les paraules tècni-
ques o administratives que ha llegit als informes o en 
escoltar les ordres dels oficials militars o caps funcio-
narials. Sempre està present el seu caràcter moderat i 
la seva intenció de quedar bé amb tothom.

A les memòries hi ha una progressió en la nar-
rativa des dels apunts juvenils, on s’inclouen insults, 
després ratllats, als oficials més sinistres de l’exèrcit 
colonial o quan descriu la corrupció de la intendèn-
cia. Són anècdotes concretes empàtiques (fam i com-
plicitats amistoses de camí cap a Barcelona, primeres 
relacions amb els companys) on reflecteix els seus 
desitjos juvenils de progressar. El moment més dra-
màtic es mostra quan es troba en la contradicció del 
camí que ha triat per no tornar al poble, continuar a 
Barcelona i fer el salt al funcionariat de correus: la 
decisió temporal d’acollir-se a una continuïtat del 
servei militar dins el cos de la Guàrdia Civil es con-
verteix en un parany ja que no pot escapar al conflic-
tiu període de vagues del 1917-1919.

Les referències nacionalistes i patriòtiques for-
mals del començament desapareixen a continuació 
sense que siguin substituïdes per referències de clas-

se o d’un altre tarannà nacional. Els sentiments de 
solidaritat amb les vagues són evidents –la seva an-
tipatia per ser obligat a formar part de l’element 
repressor–, com també amb els represaliats pel fran-
quisme a Correus. Per la seva part, justifica la seva 
participació com a cap de carters a Sabadell, elegit 
pel comitè revolucionari durant la Guerra Civil. In-
directament, però, mostra el seu orgull per haver 
participat en les vagues de correus tant com l’actua-
ció en l’època revolucionària.

Antonio Cervantes construeix unes memòries 
de justificació personal i professional. No es perd en 
les anècdotes. Aquestes són mostres del seu caràcter 
i constitueixen etapes d’una carrera professional que 
es presenta com una superació personal.

2. Diari d’Antonio Cervantes Candalija1

Detalles de la salida de casa de mis padres cuan-
do tuve que ir a defender nuestra patria en el año 
1912 y 1º de febrero del mismo año.

Fig. 4. Antonio Cervantes, que sabia llegir i escriure, va entrar a la 
infermeria militar. Arxiu familiar.
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El 1º de febrero del año 1912 salí de Fuente del 
Arco (Badajoz) para Zafra, caja de reclutas, para in-
corporarme, siendo acompañado de mi hermano 
Paco el cual permaneció en dicho puesto hasta ver 
mi suerte, siendo el día 4 y no me tocó para África 
lo cual lo mismo él que yo quedamos contentísimos, 
luego más tarde hacen el sorteo para la península y 
me toca al Regimiento Caballería de Victoria Euge-
nia de guarnición en Granada, una vez enterado em-
pezamos hacer investigaciones haber de que forma 
podía cambiarme a Infantería pues me encontraba 
con la dificultad de que en mi vida había montado ni 
en un burro y seria para mi un trabajo muy grande, 
por fin mi hermano y yo buscamos seguidamente a 
un Sr Capitán de la zona llamado Allala [Ayala] co-
nocido por mis padres y le dijimos nuestros deseos.

Seguidamente de esto marcha dicho Sr para las 
oficinas y al cabo de media hora sale y nos dice po-
déis marchar tranquilos que ya lo tengo todo arre-
glado.

El día 9 a las 8 de la mañana vuelvo a la zona 
que era para hacer la distribución de los cuerpos 
para la península, serían las 10 cuando me nombran 
y me destinan al Regimiento Infantería de la Reina 
nº 2 de guarnición en Córdoba, a las 12 ya estaba 
terminado, y nos dicen que a las 14 habíamos de 
estar en la estación para marchar a dicho Regimiento 
seguidamente veo a mi hermano y se lo comunico 
sirviéndole de bastante alegría, a dicha hora empren-
dimos la marcha llegando a las 16 a Fuente del Arco, 
sitio donde teníamos que trasbordar y coger la línea 
de Peñarolla [Peñarroya] y desde este momento nos 
abrazamos fuertemente mi hermano y yo y nos des-
pedimos con el corazón un poco afectado pero no 
había más remedio.

Emprendemos la marcha llegando a Peñarro-
lla a las 18 aproximadamente haciendo traslado de 
línea y tomando la de Andújar a Córdoba llegando 
a la estación de Cercadillas el día 6 a las 9 de la ma-
ñana donde nos esperaban un teniente, un sargen-
to, y varios soldados, una vez que desembarcamos 
todos que seriamos unos 900 aproximadamente nos 
conducen al cuartel de la Vitoria. El día 7 hacen la 
distribución por Compañía y soy destinado a la 2ª 
Regimiento del 2º Batallón que la mandaba el Capi-
tán D. Benito Canella Fernández, a las 18 horas del 
mismo dia nos trasladan a todo el batallón al Cuar-
tel de Sagunto 8 de Caballería por el mucho exceso 
de reclutas que nos habíamos incorporado a dicho 
Regimiento permaneciendo en dicho cuartel hasta 
el 1º de abril que nos dieron de alta de instrucción 
y fuimos trasladados al de la Vitoria, con el fin de 
estar 1º y 2º batallones unidos el 3º pasó al puesto 
que nosotros ocupábamos. Durante la temporada de 

instrucción de recluta, tuve la desgracia de ser mal-
tratado por el oficial instructor de mi sección por una 
falta que cometí de ignorancia por el poco tiempo 
de servicio que llevaba; puesto que fui el día 14 de 
marzo a las 7 de la mañana recién salidos del cuartel 
al campo de instrucción pues deseguida nos ponen a 
hacer instrucción y a la media hora me entra gana de 
orinar pero de una forma que era imposible aguan-
tar, pues se lo digo al teniente y me contesta que 
hasta que no toquen alto no se sale de la fila, pero 
yo en un intervalo de 9 minutos que paramos antes 
de hacerlo en los pantalones pues me salí de la fila y 
hice mi necesidad aprovechando la ocasión de que el 
Teniente estaba distraído, pero el hijo de la… [tatxat] 
que no tiene otro tratamiento que este, se da cuenta 
y empieza a preguntar hasta que averigua que yo 
había sido, la emprendió conmigo a puñetazos que 
me quedo tonto y una vez que se cansó me pone a 
paso ligero por el espacio de media hora y una vez 
terminada esta escena [tatxat: «el hijo de la grandísi-
ma puta»] me arresta por un mes para dormir en la 
prevención y sin salir de paseo, pero gracias a que el 
Coronel a los dos días de pasar esto asciende a Ge-
neral y da órdenes para que todos los arrestados que 
hubiera quedaran en libertad. El Coronel se llama D 
Calletano [Cayetano] de Alvear y Ramírez de Arella-
no y el verdugo del Teniente, Don Eugenio Tramblin 
Frances que aunque no lo apuntara no se me olvida-
ría mientras viviera, pero mire como era milicia no 
había más remedio que ver oír y callar y lo doy por 
terminado.

 

Fig. 5. Zoco de Larache. Revista Nuevo Mundo, 15 de juny de 1911.

El 1º de junio del mismo año hacen un sorteo 
para África de 300 soldados no tocándome a mi, el 
1º de agosto dan la orden de marchar el 2º Batallón 
a Larache, pero antes habían de sortear 200 soldados 
de los otros dos batallones para completar la plan-
tilla del 3º y salgo libre también pues yo en la Com-
pañía estaba muy considerado por mi Capitán pues 
hacia las veces de cabo y no había otro servicio más 
que de cabo interino pues llega el 1º enero del año 
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1913 y me dice mi Capitán que en vista de estar al 
corriente de todo, que me apuntara a la academia de 
aspirantes a Cabo, efectivamente así lo hice, siendo 
la clasificación el día 21 de abril del mismo año y me 
clasificaron con el nº 4 y el 22 se certifican los exáme-
nes, siendo presididos por el Coronel Don Francisco 
Perales Vallejo y siendo aprobado con el nº 4 de 43 
que nos presentamos tocándome la papeleta 14 del 
programa, siendo ascendido a Cabo el 28 de abril 
con la antigüedad de 1º de mayo, siendo destinado 
a la misma compañía en que estaba de soldado; el 19 
del mismo mes me enteré que ocurría una vacante 
de Cabo en el Botiquín debido a que habían licencia-
do al Cabo de Totana (Murcia) llamado Wenceslao 
Olave, sin perder instante me dirijo al médico 1º Don 
Juan Lozano [Fernández] y le expongo mis deseos 
de ingresar en el botiquín y dicho Sr me dijo que no 
tenia ningún inconveniente siempre y cuando que 
de soldado [tatxat] lo había ejercido dicho cargo, este 
día me encontraba yo de Cabo en la guardia del Hos-
pital y al día siguiente cuando salí de guardia me 
presenté de nuevo a dicho Sr me examinó un poco 
de escritura y me dijo ya le hablaré al Comandante 
mayor para que seas destinado lo antes posible, y 
para la revista de 1º de junio ya pertenecía a la RM2 
que la mandaba el Capitán Don Mariano Melguizo 
Alemani.3 El 19 de junio verifican un nuevo sorteo 

para África de 5 cabos y 90 soldados para el Batallón 
que hacía 10 meses allí se encontraba en resumidas 
cuentas que salí también libre como de las demás y 
con este era el tercer sorteo que sufría; pero el 1º de 
julio a las 12 del día tocan parte y a los pocos mo-
mentos se dice que el Regimiento en pleno ha de 
salir para Larache con todo el material de campaña 
a incorporarse al 3º Batallón que ya se encontraba en 
Larache.

   

Fig. 6. Grup d’artilleria de l’exèrcit espanyol, en els combats de la Gaba, 
prop d’Alcazarquivir. Mundo Gráfico, 24 de setembre de 1913.

A las 6 de la tarde estaba todo arreglado y en 
disposición de marcha. A dicha hora tocan marcha 
y dan permiso hasta las 8 con el fin de despedirse de 
todos los amigos y conocidos, a dicha hora habíamos 

de estar todos en el cuartel.
 

Fig. 7. Grup d’Infanteria de Marina, prop de Larache. Van participar en els mateixos combats que Antonio Cervantes. El Correo de España, 1912.
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A las 10 formamos en traje de campaña sin equipo 
ni armamento, por Compañía desfilamos uno a uno 
para tomar un donativo de una peseta y un paquete 
de tabaco de 50 céntimos que el honroso ayunta-
miento de Córdoba se dignó en obsequiar a la fuerza 
expedicionaria encontrándose a la hora de la distri-
bución todas las autoridades civiles y militares en el 
patio del cuartel, una vez tomado el donativo rompi-
mos filas y ordenan se preparen con todo el equipo 
de marcha que seria en breve.

A las 11 tocan llamada y tropa al 2º Batallón 
que es al que yo pertenecía formando en el patio del 

cuartel al mando del Teniente Coronel Don Ramón 
Hermosilla y Cobo, que arengado a su batallón, sale 
decidido con dirección a la estación, durante el tra-
yecto se oían por el inmenso público que se encon-
traban destacados en las calles dando muchos vivas 
al Teniente Coronel del batallón al Regimiento de 
la Reina y al Rey, se nos hacia imposible el tránsito 
por las calles debido al enorme público que salían 
a despedir a los expedicionarios que por cierto se 
encontraban la mar de entusiasmados y contentos, se 
les conocía en el rostro a todos el deseo y la satisfac-
ción de ir a defender nuestra querida patria cosa que 
engrandece a todo soldado español. 

 

Fig. 8. Combats del 1913. A l’esquerra, un grup d’artilleria. Al centre, un grup d’oficials a cavall, seguits per un transport de ferits. A la dreta, colum-
na d’infanteria. Mundo Gráfico, 2 de juliol de 1913.

Por fin llegamos a la estación nos colocamos en los 
coches, dan la salida del tren, siendo de todo punto 
imposible el marchar por el inmenso público que 
había a despedir a sus hijos, hermanos parientes y 
amigos que se encontraban desde las ventanillas de 
los coches, colgados del cuello unos lloraban, otros 
gritaban otros reían y otros aplaudían y vitoreaban, 
en fin una escena conmovedora, por fin puede arran-
car el tren al toque de corneta y entonces la música 
tocando la Marcha Real y el inmenso publico dando 
palmas y vitoreando a los expedicionarios hasta 
que se perdió de vista la estación y el pueblo cor-
dobés, continuando con dirección a Cádiz, llegando 
a Utrera (Sevilla) a las 6 de la mañana del día 2 en 
dicho puesto tomamos el desayuno de café con leche 

y un panecillo, no parando el comboy nada más que 
media hora y una vez tomado el deslluno [desayuno] 
continuamos la marcha hasta Jerez de la Frontera 
(Cádiz) llegando a dicho punto a la una de la tarde 
teniéndonos preparados un suculento rancho de 
paella y vino del país; una vez terminado rompimos 
o mejor dicho formamos cada uno en sus coches, y 
al toque de atención de corneta rompe la marcha el 
convoy con dirección a Cádiz, llegando a dicha capi-
tal de 3 a 4 de la tarde donde nos esperaban todas 
las autoridades civiles y militares y las vamdas [ban-
das] de los regimientos de Pavía y Álava tocaban la 
Marcha Real al paso de los expedicionarios. Siendo 
alojados en el cuartel de Pavía en donde permane-
cimos hasta las 6 de la tarde, hora en que dieron un 
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rancho extraordinario y una vez terminado forma-
mos los dos batallones y marchamos con dirección 
al muelle donde nos esperaba el vapor Canalejas, a 
las 8 ya estábamos todos embarcados, entonces toca 
la sirena del barco los toque de despedida y paula-
tinamente se ha desviado del muelle emprendiendo 
la marcha con rumbo a Larache, una vez que parti-
mos del muelle las músicas entonan la Marcha Real 
y el pueblo gaditano saca sus pañuelos agitándolos 
y vitoreando a los expedicionarios hasta perder de 
vista el vapor que se hizo por la oscuridad de la 
noche. Por fin llegamos o mejor dicho dimos vista a 
Larache a las 5 de la mañana, el barco a una milla del 
muelle se queda anclado y da sus toques de llegada 
en aquel momento hacen la distribución de chorizos 
y galletas, que por cierto la mayoría del personal 
no podía comerlo por encontrarse algo indispuesto 
a causa de los efectos del vapor, pues toda la santa 
noche la habían pasado arrojando y provocando; así 
es que de ninguna manera podían traspasar aquella 
porquería, que no tiene otro calificativo pues ni los 
perros lo querían; por fin a la media hora de estar 
anclado se divisan barcazas conducidas por moros 
con dirección al vapor Canalejas al momento se 
empieza a efectuar la desembarcación, haciéndola 
con toda felicidad sin tener que lamentar ningún 
incidente dándose por terminada a las 8 de la maña-
na, una vez reunido el 1º y 2º Batallón marchamos 
con dirección a Nador, posición que dista de Larache 
unos dos kilómetros aproximadamente, una vez en 
el campamento ordenan la colocación de las tiendas 
de campaña para el alojamiento de la tropa una vez 
normalizado todo dan la orden de comer el segundo 
rancho de chorizos y galletas, cosa que me era de 
todo punto imposible el traspasarlo, pero me encon-
traba con falta de… [dinero] pues hasta por el agua 
nos llevaban [robaban] el dinero en las cantinas; así es 
que el que no tenia dinero ni comía ni bebía y de esta 
enfermedad padecíamos mas de la mitad, en fin, que 
pasamos dicho día como Dios nos dio a entender.

Llega el día 4 y nos dan por mañana y tarde lo 
mismo que los anteriores, ya teníamos el estómago 
estropeado de dos días con la galleta y el chorizo, por 
fin llega el día 5 y hacen rancho de bacalao y chorizo o 
sea con arroz, cosa que en casa de mis padres le tenía 
horror, pero no obstante deseando que llegara la hora 
y tocaran fagina4 ¡ya tocan! nos ponemos a comer, en 
perolas de 15 a 20 individuos, y resulta que se le había 
quemado al ranchero y estaba incomible, pero no obs-
tante aunque poco comí, por el mucho deseo que tenia 
de comer algo caliente quedándome igual que estaba 
por no decir peor porque lo poco que comí me sirvió 
de purgante y a todo esto sin 5 céntimos en el bolsillo 
que era la más negra, pero en esto que yo pensaba 
en los tres días que llevábamos sin comer como las 
personas, y luego lo que más nos estropeaba el estó-

mago era el agua que teníamos que dejarla posarse en 
el plato y para beberla oprimir los labios con el fin de 
que no pasara el cieno; pues yo decía para mi, ¿si esto 
dura mucho espicho? pero en estos momentos llega 
un compañero y me da una peseta de 5 días de sobra 
pareciéndome 5 duros; sin perder instante marcho a 
una cantina y me comí un par de huevos fritos, con un 
panecillo, vino y café, el gran banquete y el resto para 
tabaco, papel y cerillas, que desde que salí de Córdoba 
no me daba nada más que el humo pasando dicho día 
encantado de la vida sin acordarme de lo pasado.

El día 6 a las 6 de la mañana dan la orden de mar-
char a Alcazarquivir, en el trayecto o sea a unos 15 o 
20 kilómetros de marcha, hacemos una parada con el 
fin de preparar el rancho que se componía de arroz y 
los célebres chorizos, una vez comido formamos para 
tomar un jarro de agua y con las misma emprendimos 
la marcha a las 3 de la tarde para Alcazarquivir en el 
trayecto teníamos que hacer la mar de paradas por el 
sol tan fuerte que caía sobre nosotros, pues los solda-
dos caían asfixiados que no podían más, con decir que 
las artolas5 de la ambulancia de sanidad iban todas 
ocupadas por soldados que les era imposible el ca-
minar; por fin con muchos trabajos serían las 12 de la 
noche pudimos llegar al requerido campamento que 
se llama Ula-Mensek [?] (Alcazar-Kivir) sin colocar las 
tiendas ni nada a la intemperie, cada uno con la manta 
que llevábamos nos tiramos en el suelo a descansar y 
nos parecía que estábamos en un colchón de muelle, 
pero a eso de las 4 de la madrugada del día 7 cuando 
más rendidos estábamos se sienten tiros sueltos, al 
momento dan la orden que todo el mundo al parapeto, 
aun no habíamos llegado cuando el enemigo con sus 
descargas nos tenían cerrado por todas direcciones 
y con un griterío que nos querían comer, empieza la 
artillería de [?] a vomitar metralla y las ametrallado-
ras igualmente y la 8 Compañía de la Reina y 4 de 
Extremadura pillaron todos las costados impidiendo 
la entrada en el campamento viendo el enemigo la 
imposible se corren hacia el pueblo con el propósito 
de apoderarse del parque de Intendencia entonces 
sale un escuadrón de Caballería de Victoria Eugenia 
con el propósito de entrar a la carga, pero a todo esto 
con una niebla que a 10 metros no se distinguían las 
personas, pues a unos 500 metros de la población se 
encuentra un olivar y en dicho punto se parapeta el 
enemigo, una vez apercibido de que el fuego venía de 
dicho punto se dirige el Comandante al olivar, pero 
con la desgracia de caer al momento en poder del ene-
migo, empieza a gritar y el escuadrón se interna todo y 
entonces como los moros se encontraban parapetados 
en lo alto, con la gumia6 solamente los degollaban a los 
soldados, por fin el Comandante sale libre y se retira 
con el escuadrón destrozado, cuando regresa al cam-
pamento que distaba un kilómetro y medio nota que 
le falta una sección y a todo esto la artillería sin poder 
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funcionar por causa de la niebla tan espesa y además 
que había soldados revueltos con los moros y era de 
todo punto imposible, a las 8 de la mañana empieza 
el sol a deshacer la niebla, y entonces el enemigo se 
oculta en los sembrados y hacen la retirada a la carrera 
ante el temor de ser alcanzado por los cañones no obs-
tante la pagaron bien cara.

Le ordena salgan 4 Compañía para hacer la des-
cubierta mas por la parte del campamento y otras por 
el pueblo con dirección al olivar y sección de Sanidad 
que era donde yo estaba agregado, llegamos al sitio 
designado y nos encontramos con el horroroso cuadro 
de 18 soldados de caballería destrozados completa-
mente unos con la cabeza cortada y colgada en los 
olivos, otros con sus partes en la boca, otros con el 
vientre abierto y habiéndole metido pasto del campo 
y prendido fuego en fin un cuadro, que por muy duro 
que tuviera uno el corazón no tenía por menos que 
saltársele las lágrimas ante aquella escena tan triste y 
tan dolorosa ante aquellos desgraciados soldados, her-
manos nuestros que media hora antes comían bebían y 
dormían con nosotros, y en aquel momento dejaban de 
existir en el mundo convertidos en montones de tierra 
siendo trasladados inmediatamente al campamento 
general y por la otra parte un sargento del Regimiento 
de Extremadura nº 15 y un carro de moros muertos 
como si viniera cargado de patatas como unos entre 
grandes y pequeños, pasando el resto del día sin más 
novedad, permaneciendo en el campamento hasta el 1º 
de agosto dicho día me toca salir de columna al mando 
de mi coronel [Perales] con dirección a una posición to-
mada el mismo día por el General [Silvestre] y dejando 
al mando de la nueva posición al referido Coronel, a 
eso de las 6 de la tarde se divisa el enemigo que des-
cendía por la montaña ocultándose entre las rocas y 
con dirección a la nueva posición, momento requerido 
se dan las órdenes oportunas para montar el servicio, 
y ordenan que salga la 1ª Compañía del 2º Batallón 
que la mandaba el Capitán Balcazar, a un bosque que 
había a unos 500 metros de la posición con el propó-
sito de que el enemigo no pudiera parapetarse y la 2ª 
Compañía se coloca desplegada en guerrilla cogiendo 
desde el bosque hasta la posición y dos compañías de 
Infantería Marina, artillería y ametralladoras en el pa-
rapeto, una vez organizado el servicio, todo el mundo 
queda en silencio y sin una luz en el campamento y 
todos a la expectativa, pasan las 8 y las 9 y las 10 con un 
silencio profundo, pero a eso de las 10 y ½ ya se sentía 
ruido como que se dirigían hacia la posición, no eran 
las 11 cuando se oye una detonación de espingarda7 a 
los pocos momentos tres más y nosotros sin contestar, 
pero a continuación de todo esto hacen una descarga 
cerrada a la posición y detrás otra y así sucesivamente 
se generalizó el fuego de una forma que por todas di-
recciones nos acosaban, acompañados de un griterío 
de hombres, mujeres y niños que nos querían comer 

y cada vez se sentían más cerca, hasta que entonces 
ordenan que la artillería y ametralladoras rompieran 
el fuego, pues ya los teníamos en las alambradas y los 
fusiles no les sujetaba de ninguna forma pues tuvimos 
que estar 5 horas de fuego consecutivo para poder-
los hacer retirar, se corren para el bosque con el fin 
de ocultarse porque el día clareaba, pero la compañía 
que se encontraba oculta al sentirlo que se aproxima-
ba hacia ellos les hacen una descarga y el enemigo les 
contesta y se hacen fuertes y entonces el capitán ordena 
salga una sección y de una carga a la bayoneta hacien-
do retroceder el enemigo y obligándoles a retirarse en 
esta embestida cae el oficial de la sección herido y un 
soldado de la misma no ocurriendo más novedad y en 
la posición cayó herido un soldado de Infantería Mari-
na en la pierna derecha y el soldado de la Reina que era 
un tal Tovar lo fue en la oreja derecha y el oficial que se 
llama [Rapto?] en el muslo izquierdo, todos tres leves 
trascurriendo el día sin más novedad y siendo curados 
los tres por el médico 2º Don Rafael López Diéguez y 
trasladados a Alcazarquivir al H[hospital] militar. El 
día 2 lo pasamos sin novedad pero con media ración 
de galletas que son dos y media y una lata de sardi-
nas; llega el día 3 y nos encontrábamos sin suministro 
y sin el relevo, gracias que a las 12 del día se divisa 
a muy larga distancia una columna serían las 2 de la 
tarde cuando llegaron a la posición de Juma el Tolba8 
se efectúa el relevo y a las 3 emprendemos la marcha 
para Alcazarquivir con el estómago vacío y a media ra-
ción del día anterior, emprendemos la marcha hacia el 
campamento general que distaba unos 25 kilómetros, 
llegando a las 8 de la noche, teniéndonos preparado un 
rancho de bacalao y trompitos9 que nos supo a gloria 
pues teníamos hambre de 48 horas. En esta operación 
me fue concedida una cruz sencilla del mérito mili-
tar, desde esta fecha hasta 1º octubre lo pasé haciendo 
convoyes un día si y otro no. El día 4 se desarrolla una 
epidemia llamada de «peste bubónica» causando la 
muerte a muchos desgraciados soldados de todos los 
cuerpos pero particularmente donde hizo más estragos 
fue en el Regimiento Infantería Marina, pues en cosa 
de un mes murieron más de 100 infelices, pues el total 
de todos los cuerpos fue de unos 250, pues eran unas 
escenas conmovedoras, el ver constantemente el coche 
fúnebre ir y venir, resultaba que a las 48 horas de decla-
rarse la enfermedad ya estaba de cuerpo presente, todo 
el mundo que presenciaba aquellas escenas tan tristes 
no tenía por menos que saltársele las lágrimas al ver 
que sus compañeros paulatinamente se marchaban o 
mejor dicho se los llevaban para el cementerio, y yo me 
encontraba de cabo de Botiquín en el campamento que 
se instaló de los infecciosos, estando incomunicado por 
espacio de dos meses, no teniendo durante esta enfer-
medad ni un dolor de cabeza, también es verdad que la 
caña y la ginebra no nos faltaba, cosa que los médicos 
nos lo recomendaron y que el agua no la probáramos, 
salimos de ésta sin más novedad permaneciendo en el 
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campamento hasta el 1ª de febrero del año 1914, dicho 
día me toca salir para Luma el Tolba permaneciendo en 
dicha posición hasta el 1º de marzo durante todo el mes 
nos dieron de comer nada más que bacalao y trompi-
tos y galletas haciendo un temporal tan tremendo que 
en todo el mes pudo ir un convoy gracias al bacalao y 
eso que siempre le odié, pero en esta ocasión lo comía 
sin reparo y pidiéndole a la virgen moruna que no se 
terminara, desde esta fecha marché a Alcazarquivir 
estando hasta el 17 de julio en esta fecha organizan una 
columna volante compuesta de un batallón de infante-
ría tocándole al que yo pertenecía además una batería 
de montaña, un escuadrón de caballería una sección de 
ambulancia o sea de Sanidad militar, mandaba la co-
lumna el Teniente Coronel Don José Miranda Longón 
y dispuestos para salir a cualquier punto de necesidad 
que por eso tenía el nombre de columna volante.

 

Fig. 9. Barracons per a soldats construïts pel cos d’enginyers, a 
Alcazarquivir. Targeta postal, 1912.

El 30 de julio me dan las primeras fiebres y el 31 
le pedí a Don Rafael López Diéguez que me mandara 
al hospital con el fin de entrar en la propuesta del 1º 
y marchar con permiso, efectivamente así lo hizo. In-
greso en el Hospital el 1º de agosto y el 6 hacen la pro-
puesta, pero como ya estaba recomendado al médico 
de la sala por dicho señor efectivamente me proponen 
para dos meses de permiso y el 13 del mismo salgo con 
dirección a Larache acompañado de 40 enfermos más 
siendo conducidos por camiones a una posición llama-
da la Neima y desde allí marchamos en un remolcador 
a Larache llegando a las 12 de la noche siendo traslada-
dos al vapor Vicente Puchol no saliendo el barco hasta 
las 7 de la tarde del día 14 llegando a Cádiz el día 15 a 
las 10 de la mañana a dicha hora nos conducen al cas-
tillo de Santa Catalina donde quedamos alojados, el 16 
salen todos para sus respectivos hogares quedándome 
yo con el propósito de sufrir examen para la Guardia 
Civil que ya llevaba la orden de presentarme, siendo 
examinado el mismo día y el 17 a las 10 de la mañana 
talla y reconocimiento quedando aprobado y el 18 a 
la una de la tarde salí de Cádiz para Fuente del Arco 
(Badajoz) que es donde residen mis queridos padres 
y hermanos que ya hacía 30 meses desaparecí de ellos 

para ir a defender la patria el día 19 a las 4 de la ma-
ñana llegué a las estación no encontrando a ninguna 
persona conocida por la hora tan intempestiva, desegui-
da me pongo en marcha y llego a la puerta de mi casa, 
llamo y me contesta mi hermano Eduardo abre la puer-
ta nos abrazamos fuertemente y al momento mi mama 
y hermanita, después de estar un rato de conversación 
les hice que volvieran a acostarse y yo también lo hice, 
no sirviéndome para nada pues a las dos horas de estar 
en cama tuve que levantarme, porque me era de todo 
punto imposible el pegar un ojo, pues como estaba en 
África acostumbrado a dormir en el suelo y de cual-
quier forma no me era posible. A la noche siguiente 
para poder dormir tuve que tirar al suelo un colchón y 
así pase la noche en un sueño, y esto lo tuve que hacer 
por espacio de tres o cuatro noches, pero me pasa una 
cosa que cuando ya me iba acostumbrando, me llega 
la hora de marchar, siendo el día 12 de octubre, fecha 
en que terminaba los dos meses de permiso, arreglo las 
listas de embarque y el 13 a las 7 de la mañana salgo 
con dirección a Cádiz, llegando a Sevilla a las 12 del día 
pasado el 13 y 14 en dicha capital y el 15 a las 8 de la 
mañana, salgo para Cádiz llegando a las 7 de la tarde. 
En la estación nos encontramos al oficial de Transeúnte 
y nos manda al castillo de Santa Catalina pues conmigo 
venían dos soldados más del Regimiento de Saboya 
nº 6, pues nosotros en vez de marchar al castillo nos 
marchamos a una casa de comida y una vez que termi-
namos nos fuimos a un café cantante10 pasando toda la 
noche, yendo al castillo el 16 en el trayecto nos encon-
tramos al oficial y al vernos nos llamó diciéndonos que 
esas no eran horas de presentase y que en cuanto llegá-
ramos nos metería en el calabozo y efectivamente así 
lo hizo teniéndonos encerrados hasta las 7 de la tarde 
hora en que nos sacó y nos condujo al muelle donde 
nos esperaba el vapor Canalejas, llegando a las 8 de la 
mañana del 17 pernoctando en Nador el 18 salimos en 
barcaza a remos por el rio Ruen [?] llegando al cam-
pamento la Neima a las 3 de la tarde y los camiones 
nos condujeron a Alcazarquivir, llegando a las 5 de 
la tarde, presentándome al médico Don Rafael López 
Diéguez médico 2º de mi Batallón, después de saludar-
nos y demás me dice que fuera al botiquín y me hiciera 
cargo del destino que actualmente desempeñaba que 
era de Cabo de Botiquín, dejando de actuar el cabo que 
interinamente lo despeñaba. 

El 28 del mismo me toca salir destacado a 
Tarkum el Hach [?] con la 3ª Compañía del 1º Batallón 
que la mandaba el capitán Don Francisco Allué Majón 
y el médico de mi Batallón permaneciendo hasta el 4 
de diciembre patrona de Santa Bárbara emprendimos 
la marcha pernoctando en Jumaa el Tolba saliendo el 
5 para Alcázar, a las 7 de la mañana, en la mitad del 
trayecto nos perdimos motivado a una niebla tan es-
pesa que a 5 metros no nos veíamos unos a los otros, 
llegando por fin a Alcázar a las 6 de la tarde.
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Fig. 10. Mapa del Marroc. Antonio va participar en els combats que van fer retrocedir la línia del protectorat espanyol.

El 16 de diciembre me toca salir con la columna 
volante a Juma-el Tolba al llegar al rio llamado el 
«Guarro» tuvimos que volvernos otra vez a Alcázar 
porque ni aun la caballería podía vadearlo y a todo 
esto lloviendo a más no poder, regresando otra vez 
al campamento hechos una sopa, el que teníamos 
dos trajes nos mudamos al llegar, pero el que no 
tenía nada más que uno en el cuerpo se le había de 
secar y de esto les ocurría a más de la mitad, gracias 
a la edad que hacía soportarlo todo; a los dos días o 
sea el 18 dan la orden de salir otra vez la expresada 
columna hacía un día espléndido, pero el campo es-
taba intransitable se metía uno de fango hasta las ro-
dillas, llegamos al rio «Guarro» que aún se encontra-
ba bastante crecido pero no había más remedio que 
pasarlo, empezamos a desfilar uno a uno cogidos 
por detrás unos a los otros con el fin de que el agua 
no nos tirara, bueno con bastantes trabajos pudimos 
llegar al Tolba a relevar la columna de Extremadura 
pues el agua y el fango nos llegaba hasta la cintura 
gracias al día tan esplendido, que cuando llegamos 
a la posición ya se nos había secado la ropa; el día 19 
empieza otra vez a llover no dejando de llover hasta 
el 1º de febrero del año 1915 llegando al extremo de 
comernos el poco rancho que nos daban sin pan ni 
galletas pues el pan no duró nada más que unos cua-
tro días y entonces le metimos mano a las galletas 
que tenían en el [?] porque todas agujereadas por 
las ratas y picadas por la polilla, pues también llega 
el día que se acaban las galletas y estuvimos por 
espacio de una semana comiendo el rancho sin pan 
ni galletas todo se había terminado y además otra 
cosa que los piojos nos comían, pues como todos los 
días llovía no podíamos lavar la ropa, lo único que 
hacíamos era en momentos que paraba salíamos al 
campo a unos 500 metros de la posición nos quitába-

mos la camisa y empezábamos a tirar los piojos que 
no era ni uno ni dos, que eran a 100, nos decíamos 
unos a los otros, ¿tu cuantos te has cogido? yo 150 
otro decía yo 300 en fin una de calamidades que no 
tenía fin pues después de todo lo pasado cometo el 
disparate de pocos días antes de licenciarme el pedir 
la continuación en filas inducidos por unos sargen-
tos que me dijeron que ascendería a Sargento y que 
no marchara, pues hacía el nº 4, pero llega la hora 
de marchar y yo me encontraba en la posición con 
un disgusto bastante grande el quedarme y ver a 
mis compañeros de reemplazo que se marchaban la 
mar de contentos a sus respectivos hogares y yo con 
tanto derecho como ellos a marchar, no me era posi-
ble por el compromiso que había adquirido. 

El 30 de marzo me toca salir destacado a una 
posición llamada Tarkum el Hach permaneciendo en 
ella hasta el 28 de julio pasándolo muy bien especial-
mente por la salud pues el capitán me relajó de ran-
cho y con la gratificación de cabo del Botiquín y las 
lentejas pues reunía unas 75 pesetas nos reunimos 6 
que eran un Sargento de artillería dos telegrafistas el 
cabo del parque el cabo furriel11 de la compañía y yo 
y nos costaba una peseta diaria comiendo cada día 
gallinas, conejos y huevos pues estaba todo bien ba-
rato y en los zocos nos abastecíamos de todo, menos 
de pan que lo hacían en el mismo campamento. El 
1º de julio nos cae enfermo un soldado del rempla-
zo del 1914 llamado Domingo Nistal González con 
fiebres tifoideas las que le causaron la muerte al des-
graciado soldado, haciéndonos pasar unas noches 
bastantes molestas, pero todo lo dábamos por bien 
empleado por tal de que el chico hubiera salido, pero 
todo fue inútil, falleciendo el día 16 a las 5 de la 
mañana siendo enterrado en la misma posición R. 
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y P. El 28 me traslade con el médico a una posición 
llamada Izelatra [?] a unos 10 o 15 kilómetros de dis-
tancia de la que anteriormente estaba; el día 30 me 
da fiebre durándome 4 días quedándome bastante 
estropeado y sin ganas de comer, pero el médico 1ª 
Don Estanislao Cabanes Badora me puso 20 inyec-
ciones de Arrenal [cortisona?], las mismas que me 
abrieron el apetito y volví a mi estado normal, per-
maneciendo en el campamento hasta el mes de octu-
bre fecha en que me trasladé a Alcazarquivir.

El día 3 me toca salir de columna con el médico 
2º Don Rafael López Diéguez, la columna la man-
daba el coronel Perales y la formaba un batallón 
de Extremadura y uno de Infantería Marina, una 
batería rodada y otra de montaña, un escuadrón de 
caballería de Larache y uno de la policía indígena y 
una sección de Ingenieros y otra de Sanidad saliendo 
todos de Alcazarquivir a las 2 de la mañana del día 3 
de octubre, dándonos antes de salir un jarro de café 
y una ración de galletas emprendimos la marcha lle-
gando a Juma-el Tolba a las 6 de la mañana, hacien-
do una pequeña parada y dejando en dicha posición 
todos los equipos como manta y macuto y los comes-
tibles con el fin de a las pocas horas regresar al pri-
mer rancho, emprendemos de nuevo la marcha con 
dirección a unas cabilas llamadas Hallera Tuala [?] 
con el propósito de poner una posición, pues a unos 
dos kilómetros se divisa el enemigo, se emplazan las 
baterías y rompen el fuego empezando a eso de las 
10 de la mañana, la Infantería y la policía indígena 
se despliegan en guerrillas y van avanzando, llegan 
a un bosque el cual estaba ocupado por el enemigo, 
dan un empuje a la bayoneta y el enemigo huye a la 
desbandada, la infantería se apodera del bosque y se 
hacen fuerte en él y el Comandante Las Heras avan-
za con la policía llegan al extremo de luchar cuerpo 
a cuerpo a todo esto cae herido el Comandante con 
las piernas atravesadas y varios policías muertos y 
heridos, en fin que eran las 6 de la tarde y aun no 
habíamos comido ni se había puesto la posición y 
las municiones se acababan, y en vista de tantas con-
trariedades, el jefe de la columna da las órdenes de 
retirada, el enemigo se da cuenta del movimiento y 
empieza atacar de nuevo, no obstante la Infantería 
se han retirado por compañías, mientras que las ba-
terías protegían la retirada, pues serían las 8 y aun la 
fuerza no estaba reunida, emprendiendo la marcha y 
a las 10 de la noche llegamos a Jutma el-Tolba, pasan 
lista y notan la falta de dos soldados de la 1ª Compa-
ñía de la Reina que los habían colocado de espías a 
la parte opuesta al bosque con el fin de avisar cuan-
do el enemigo se aproximara y con la misión de no 
moverse del puesto hasta que les avisaran, y efecti-
vamente como nadie se acordó de ellos allí se queda-
ron apoderándose el enemigo de ellos. A todo esto, 
después de 20 horas de marcha y sin comer ni beber 

nos hacen un rancho de bacalao podrido con arroz y 
las dichosas galletas; llega el día 4 y salimos otra vez 
con dirección al bosque, a ver si por casualidad los 
encontrábamos, y a mitad el camino sale un moro 
y dice que en la cabila tal estaban dos soldados uno 
muerto y otro herido entonces al saber esta noticia 
regresamos otra vez al campamento y al día siguien-
te a Alcazarquivir con la falta de dos compañeros. Al 
cabo de 20 días entraron una comisión de moros y 
dicen que de parte del Ben-Hilali que era el cabecilla 
de todas las cabilas, que si le daban 7 moros que no-
sotros hicimos prisioneros en aquel día, devolverían 
el soldado, contestándole que sí y al día siguiente lo 
trajeron vestido de moro entregándole los 7 suyos y 
el día 5 regresamos a Alcazarquivir.

El día 3 de abril de 1916 me dan la noticia de 
que causaba baja en el Regimiento y alta en la Guar-
dia Civil desde luego como era cosa que yo esperaba 
me sirvió de bastante alegría, primeramente, por 
salir de África, y segundo que así vería a mis queri-
dos padres y hermanos, pero todo fracasó. El día 10 
salgo de Alcazarquivir para el puente de Kerma que 
distaba unos 5 kilómetros siendo acompañado de 
otro compañero que marchaba con el mismo objeto 
y se llamaba Manuel del Pozo Luque, una vez en el 
referido puente, montamos en el tren y llegando a 
Larache a las 7 de la tarde, permaneciendo hasta el 
día 15, dicho día embarcamos en el vapor Vicente 
Puchol, llegando a Cádiz el dia 16, antes de marchar 
a la Comandancia, fuimos a comprarnos unas botas, 
calcetines y ropa interior cosa que nos hacía mucha 
falta, con el fin de quitarnos los piojos de encima 
que llevábamos más que pesetas porque de pesetas 
eran 5 las que me quedaron para el viaje; nos pre-
sentamos en la Comandancia para que nos dieran el 
nuevo uniforme y nos dice el Teniente Coronel que 
en vista de tener las listas de embarques arregladas 
que nos marcháramos a nuestros puestos.

El 17 emprendo el viaje con dirección a Barce-
lona, pero próximo a Córdoba me sentí con fiebre, 
viéndome obligado a quedarme en el hospital estan-
do dos días a dieta solamente y con más hambre que 
un perro. El 20 salgo del hospital y deseguida marcho 
a una casa de comida, quedándome con 1,40 para 
llegar a Barcelona, el 21 me decido a marchar y al lle-
gar a Alcázar de San Juan (Ciudad Real) me da gana 
de comer y me gasto 40 céntimos ya no me quedaba 
nada más que una peseta. Llego a Valencia a las dos 
de la tarde del 22 y hasta las 8 no salía tren, estas 6 
horas las pase paseando por la capital; viéndome 
obligado a sentarme en un banco de un paseo por la 
debilidad que tenia; por fin me decido a ir a comer 
y le pregunto a un guardia municipal, donde había 
una casa de comida y que fuera barata porque yo no 
tenia nada mas que una peseta, y entonces el buen 
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señor me acompaño a una casa y me dijo aquí vale a 
25 céntimos el plato, entro y pido un plato de arroz 
me lo comí, y pido otro con su correspondiente pan 
y vino, pido la cuenta y me llevan 70 céntimos les 
doy la peseta y se cobraron devolviéndome 30 cén-
timos y listos hasta Barcelona; entre Valencia y Ta-
rragona sube una señora con una niña de unos tres 
años, la criatura tomó cierta confianza conmigo que 
no quería nada más que estar conmigo, en el trayecto 
saca la señora comida y entonces la criatura coge 
comida y me la da y entonces yo le dije que no que 
ya me había dado un banquete en Valencia. «Ya ves 
y el arroz que comí se me quedó entre los dientes» 
pero, a la segunda vez que lo repite se lo acepto y 
entonces fue cuando me di el banquete porque comí 
todo cuanto tenía gana, y la señora muy contenta en 
ver a su hija como me daba de todo lo que llevaba y 
yo en cambio más contento aun, llegando a Barcelo-
na con los 30 céntimos el día 23 a las 9 de la mañana 
a la estación de Francia; deseguida pregunto por la 
Comandancia de la Guardia Civil de Barcelona, y 
me acompaña un hombre a la calle de Ausias March 
que es donde estaba el cuartel adonde yo había de 
presentarme, una vez en el me encuentro con la difi-
cultad de que tenía que gratificarle con algo al señor 
que me acompañó y no poseía nada más que 30 cén-
timos y entonces le pedí al sargento una peseta a 
cuenta de mis haberes saliendo del apuro.

A los cuatro días de estar en el cuartel, el cabo en-
cargado de la cocina me dijo que le hacía falta dinero 
y que si no le pagaba que no comería, entonces se lo 
comunico al sargento Ramírez y me dice ahora cuan-
do venga el Comandante cajero le pediremos la mitad 
de los haberes de abril y lo pagarás, pero resulta que 
el Comandante contesta que no tenía en la caja ni un 
céntimo y por lo tanto no podía dar nada; indignado 
de todo esto le digo al sargento que le comunique al 
Comandante que me quiero marchar otra vez al Regi-
miento que no me da la gana de estar ni un día más ni 
que abusen de mí; entonces el Sargento como era una 
bella persona de lo poco bueno que hay en la Guardia 
Civil me dice no te apures yo le pagaré al cabo de co-
cina y tu cuando cobres me lo abonarás y me conven-
ció de una forma que desistí de marcharme.

Llega el día 4 de mayo y me da una fiebre 
bastante fuerte, debido al «paludismo» de África, 
durándome tres días sin quitárseme y el día 7 me 
encontraba un poco mejor, yendo por mi pie a reco-
nocimiento y entonces el médico me manda al hos-
pital, ingresando por la tarde en la 3ª sala de medi-
cina con el diagnóstico de «paludismo» ocupando la 
cama nº 6, el día 8 por la mañana, me hace la primera 
visita el médico y me pone a dieta y al día siguiente 
igualmente; pues ya eran 6 días los que llevaba sin 
comer, entonces a la hermana que se cuidaba de la 

sala que se llamaba sor Ramona que me diera algu-
na cosa de comer y entonces ella me dio un poco de 
tortilla y pan y ya se me arreglo el estomago. Al día 
siguiente me pone el médico comida y a los cuatro 
días de comer ya me encontraba perfectamente bien, 
y con el propósito de pedirle el alta al médico por-
que ya me encontraba del todo restablecido, y el día 
13 paseando por los pasillos del hospital me encuen-
tro un señor el cual me pareció que me era conocido 
y entonces le pregunto a un sanitario si dicho señor 
se llamaba Don Isidro Muñoz Crego y efectivamente 
él era me presento a él y me doy a conocer como que 
era fulano y como que había estado con él de cabo en 
el botiquín del 2º Batallón del Regimiento Infantería 
de la Reina nº 2 de guarnición en Córdoba, entonces 
una vez que estuvimos un buen rato de conversación 
me dijo si quería ir con permiso por enfermo y yo le 
conteste que no tenia inconveniente y el día 28 fui 
propuesto por dos meses saliendo del hospital el 
día 3 de junio y el día 5 me mandaron a Sabadell de 
puesto y esperar el pasaporte, el 8 me dan el pase y 
entonces esperé hasta el día 11 con el fin de cobrar 
la paga y el 12 salí de Sabadell para Barcelona en 
donde me preparé bien de comida para que no me 
pasara lo que el viaje anterior que las pase bien ne-
gras con 1,40 pesetas desde Córdoba a Barna aunque 
en este después de llevar bastante comida portaba 15 
o 20 duros en la buchaca. 

El día 13 salí de Barcelona a las 8 de la mañana 
llegando a Madrid a las 11 de la noche quedándome 
a dormir en la posada de San Pablo que está en la 
calle Atocha, pues a la media hora de estar acostado 
me tuve que levantar porque los chinches me comían 
me era de todo punto imposible el pegar un ojo, con 
las mismas me levanté y me fui a un café cantante en 
donde pase toda la noche, desde luego me costó los 
cuartos pero lo pase distraído y sin chinches; a las 8 
de la mañana del día 14 emprendí la marcha en el 
rápido de Andalucía, llegando a Córdoba a las 7 de 
la tarde y continuando en el mismo tren hasta To-
cina (empalme, o sea «Los Rosales» en dicho punto 
hago trasbordo y a las 10 de la noche salí en el mixto 
para Fuente del Arco) llegando a las 4 de la mañana, 
me dirijo para casa de mis padres, llamo a la puerta 
y me abre mi hermano Paco, nos saludamos y nos 
abrazamos fuertemente, y al momento sale mi mamá 
y mi hermanita y igualmente nos abrazamos, pues 
hacia unos 20 meses no nos veíamos, pues ya esta 
vez iba yo de guardia civil en aquel día me presenté 
al comandante del puesto de la Guardia Civil para 
hacerle saber como había llegado con permiso por 
enfermo y al mismo tiempo pedirle el permiso para 
poder vestir de paisano y efectivamente así fue, no 
teniendo que vestir nada mas que tres o cuatro veces 
de uniforme para asuntos oficiales; se terminan los 
dos meses de permisos y el 5 de agosto a las 4 de 
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la tarde salgo de (Fuente del Arco) para Peñarroya, 
llegando a las 6 cambio de tren cojo la de Andújar 
a Córdoba llegando a las 9 de la mañana del día 6 
pernoctando en Córdoba todo este día con el fin de 
ver todos los conocidos que tenía en el Regimiento 
Infantería de la Reina nº 2 que hacía un mes ha-
bían regresado de África habiendo yo pertenecido 
de Cabo en dicho Regimiento, el día 7 a las 7 de la 
tarde salí de Córdoba para Madrid, llegando a las 11 
de la mañana y el día 8 a las 9 de la mañana salí para 
Barcelona llegando a las 11 de la noche el día 9 me 
presenté al Comandante del puesto que era el Sar-
gento Ramírez y me dijo que por la tarde marchara 
a Sabadell a incorporarme a mi puesto el día 10 tuve 
que ir otra vez a Barcelona a recoger el armamento 
regresando en el mismo día y el día 11 empecé hacer 
el servicio de la Guardia Civil unos días de servicio 
de estación otros de carretera otros de correrías por 
las casas de campos, en fin cosas que no son trabajos 
pero yo ya estaba harto de Guardia Civil hasta la 
coronilla, llega el año 1917 y en enero se declara una 
huelga del arte fabril que duró dos meses y todos los 
días a las 4 ½ de la mañana nos hacían levantarnos 
para las 5 que habíamos de estar en la puerta de las 
fábricas, hasta las 8 de la noche que regresábamos al 
cuartel y al día siguiente igual y así sucesivamente 
por espacio de dos meses, y los jefes pasando a cada 
momento y no dejaban sentarse así es que veía uno 
estos abusos, pues menos ganas tenías de ser guar-
dia civil en fin así iba pasando el tiempo como Dios 
me daba a entender, hasta el mes de julio que se 
declara la huelga ferroviaria y entonces nos mandan 
a vigilar la vía unos días por la parte de Sardañola, y 
otros por Tarrasa, en fin que para zapatos no ganá-
bamos, el día 10 de agosto nos mandan a guardias 
civiles para vigilar la estación de Sardañola y término 
de Moncada y el 14 a las 9 de la mañana recibimos 
un aviso que de orden del Capitán nos incorporamos 
a Sabadell12 lo mas pronto posible. Efectivamente 
así lo hicimos montamos en un tren que pasa por 
Sardañola a la 9 ¾ llegando a Sabadell a las 10 y nos 
dirigimos al ayuntamiento, a las 10 ½ se sienten tiros 
y deseguida manda el Capitán que salgamos todos y 
nos dirigimos hacia la Vía Massagué que era donde 
se sentían los tiros, a mitad de la calle sobre el nú-
mero treintantos en una casa que hay un depósito 
de granos nos encontramos dos paisanos muertos, 
más adelante entre el cine Cervantes y la taberna el 
Gurugú nos encontramos al guardia Francisco Mo-
rilla agonizando y el compañero Planchuelo defen-
diéndose de algún disparo que otro le hacían según 
él dijo que yo en media hora que estuvimos allí, no 
sentí ninguno por parte de los paisanos, bueno entra 
el Capitán acompañado de 4 o 6 individuos en el 
Gurugú y sacan 6 paisanos siendo dos de ellos padre 
e hijo de la casa y el dependiente y tres vecinos más 
se conducen al ayuntamiento y el guardia se lo lleva 

la Cruz Roja; se queda medio tranquilizado todo y a 
eso de las 11 ½ o 12 llega un vecino de la calle de la 
Estrella y le dice al Capitán que en su casa han en-
trado paisanos armados y los han echado fuera y los 
colchones los habían puesto en las ventanas y balco-
nes y las bocas calles todas con barricadas deseguida 
el Capitán ordena que salgan todos y nos dirigimos 
hacia la calle de la Estrella pero al desembocar en la 
plaza de San Jaime nos hacen una descarga y se reti-
ran corriendo, llegamos a la barricada y al momento 
cae herido el guardia Marcos y a todo esto yo con mi 
fusil inútil, a los pocos momentos cae herido el guar-
dia Toro con la muñeca atravesada y entonces tome 
yo su fusil saltamos la barricada y entramos en la 
calle de la Estrella y el Teniente se marcha con cuatro 
individuos por la calle de Calderón en donde ma-
taron al paisa que se dijo era el presidente del ramo 
del agua y a los pocos momentos cae herido grave 
el guardia Lozano que estaba con el Teniente al mo-
mento lo trasladan a los Escolapios y por la parte 
nuestra cae herido pero leve el guardia [?] y momen-
tos después el Cabo Centeno muy grave deseguida el 
guardia [?] y yo conducimos al guardia Toro y Cabo 
Centeno al ayuntamiento donde le hicieron la prime-
ra cura regresando nosotros otra vez al puesto, pero 
llegando a la plaza del Espartero nos encontramos al 
Capitán con la fuerza que se retiraba habiéndole sido 
imposible la entrada en la Obrera 110, pues cuando 
se decidía entrar arrojaron tres bombas explotando 
dos de ellas y la otra quedó en el suelo sin estallar, 
no haciendo daño ninguno y regresando al ayunta-
miento a las dos de la tarde y a las 4 dan la orden de 
ir a comer a la fonda de Cataluña, pues en todo el día 
habíamos probado un bocado, a eso de las 5 llega-
ron dos compañeros de Vergara 47 procedentes de 
Barcelona y fuerza de la Guardia Civil y a las 9 de la 
noche dos piezas de Artillería de montaña regresan-
do todos al cuartel sin mas novedad. 

El día 15 a las 8 de la mañana sale toda la fuerza 
formando columna por la calle Villarubia hasta la 
plaza del Vallés y calle Calderón y calle de Garcilaso 
y calle de la Estrella al llegar la fuerza por esta últi-
ma se sienten tiros lo cierto y verdad que resultaron 
varios soldados heridos y un GDS [Guàrdia de Segu-
retat?], paisanos igualmente y la artillería hizo varios 
disparos a la taberna El Diluvio13 que está situada en 
la Carretera de Barcelona y a la Obrera Estrella 110 
serían las 12 cuando se terminó todas estas operacio-
nes tristísimas para un pueblo que el 14 y 15 fueron 
dos días de luto para Sabadell días que son impo-
sible olvidárseles particularmente a varias familias 
que quedaron sin padre otras sin hijos, otros sin her-
manos, en fin que EPD todas aquellas desgracia-
das personas que perdieron su vida inocentes y sin 
culpa. Que es lo que pasa en estos casos, el criminal 
escapa y el inocente lo cogen le maltratan le forman 
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consejo de guerra y hacen la mar de injurias con ellos 
y después de haberles hecho sufrir 4 o 6 mes o un 
año, lo ponen en libertad y esto es lo que pasa hoy 
en España y seguirá pasando mientras el mundo no 
cambie, que aún tardará años.

Con motivo de caer herido el guardia Lozano 
que hacía de ayudante de cocina me eligieron a mí 
para dicho cargo, en el mes de diciembre me enteré 
que ocurría una vacante de cartero en la adminis-
tración de Correos de esta, deseguida marcho y hablo 
con el Sr. Admón. [per Administrador] que se lla-
maba D. José Mª Ballester y le expuse mis deseos de 
ingresar y él me dijo que ya lo pensaría y me avisaría 
inmediatamente se lo comunico a mi Capitán Tejido 
mis deseos, con el fin de que me ayudara en lo que 
pudiera y me contestó que sí [en] todo lo que pudie-
ra; el 28 de diciembre me llama el Sr. Admón. y me 
dice, he pensado en que entre usted ahora necesita 
una instancia dirigida a mi en papel de peseta, par-
tida de bautismo, certificado de penales y de buena 
conducta por el alcalde de la ciudad en papel de 
dos pesetas y además necesito que venga desde 1º 
de año a practicar, yo le pedí permiso a mi Capitán 
y me lo concedió yendo a Correos desde el 1º enero 
del 1918 y con esta fecha solicité al director general 
de la Guardia Civil la rescisión del compromiso que 
tenía adquirido en el cuerpo; el 21 con motivo de las 
subsistencias de la subida que tuvieron, el pueblo se 
indignó y se puso algo serio poniéndose la provincia 
en estado de guerra y yo tuve que volver a prestar 
servicio hasta el día 27 que se normalizó todo y el 
28 volví otra vez a Correos y el 31 llegó mi baja de-
finitiva en la Guardia Civil yendo a la comandancia 
de Barna a entregar el armamento y el 1º de febrero 
causé alta en Correos dándome por consiguiente la 
credencial de cartero de 2º con el jornal de 3,50 pe-
setas diarias, trasladándome a vivir a la calle Fuente 
Nueva nº 14; el 15 de marzo se declara la huelga de 
Correos y Telégrafos y el 18 se incauta el gobierno de 
los dos cuerpos y se hace cargo de las administracio-
nes un oficial de la Guardia Civil llamado Joaquín 
Infante y movilizan a todos los que no tenían la ab-
soluta, tocándole al oficial de Correos Sr. Sánchez al 
cartero Cabanes, Badia, y el que suscribe y además 
una pareja de G de S., 4 soldados y un sargento del 
Reus nº 16 y los municipales de esta ciudad éramos 
los que componíamos la cartería y los ambulantes 
que pasaban en los trenes eran oficiales del ejército, 
un desbarajuste durando esto hasta el día 23 en que 
desmovilizaron y se hizo cargo el Sr. Admón. D. José 
María Ballester que actualmente lo desempeñaba de-
jando por consiguiente el mando el Teniente Infante.

 

Fig. 11. Antonio Cervantes en uniforme de carter, a Sabadell.

El 1º de septiembre sale un decreto firmado por 
Real Orden aumentando a todos los carteros urbanos 
una peseta diaria, cuya peseta la iba guardando y 
además lo poco que podía del jornal, el 21 de enero 
tuve la desgracia de que se me perdiera la cartera 
con 225 pesetas en papel, la licencia del Ejército, la 
credencial de cartero y otros documentos más, no 
pudiendo saber el paradero de todo esto quedán-
dome solamente con 50 pesetas que tenía en plata 
desde esta fecha la pase un poco estrecha pero vaya 
como lo ganaba diario lo pasé regular. El 4 de febre-
ro del año 1919 tuvimos la desgracia de quedarnos 
sin el cartero mayor D. Mateo Planas muriendo de 
repente que EPD. En sustitución de este le tocaba 
como mas antiguo al cartero Pau renunciando este y 
el cartero Feliu que le seguía igualmente y entonces 
le corresponde al cartero Mampel [?] aceptando este 
dicho cargo; luego más tarde viene otra huelga de 
carteros y el 22 de marzo se declara en general aban-
donando todos la cartería, en dicho día y volviendo 
otra vez los municipales a hacer de carteros, el 24 
sale una Real Orden en la que dice que el que no se 
presentase el 25 a las 8 de la mañana al trabajo que-
daría despedido y dándole atribuciones al Admón. 
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para nombrar nuevos carteros y efectivamente el 25 
acordamos el no ir al trabajo, pero por la noche el 
cartero Mampel habla con el Admón. y le dice que 
en nombre de todos y que él respondía de que te-
níamos deseos de reanudar el trabajo y de todo esto 
sin haber consultado con ninguno efectivamente el 
mismo en persona viene a mi domicilio y me dice «al 
trabajo» que ya no falta nadie nada más que usted; 
me levanto almuerzo y me dirijo para la Admón. y 
me los encuentro a todos o mejor dicho a la mayoría 
un poco retraídos sin saber a que atenerse, bueno 
como yo el día anterior había estado con la junta 
de Barna y les dije que no iríamos al trabajo que si 
se veía la cosa perdida que iríamos y entonces me 
contestaron que según informes de Cirera que era el 
presidente y que se encontraba en Madrid decía en 
esos términos «huelga ganada», muy buenas impre-
siones se lo comunico a los compañeros y quedaron 
tan satisfechos y con el propósito de no ir al trabajo, 
pero el día 26 por la mañana fueron todos al trabajo 
menos dos, que fueron el compañero Jaime Torné y 
el que suscribe que efectivamente nos parecía que 
era una cosa formal y como el día antes dimos pa-
labra a toda la junta de Barcelona el no ir al trabajo 
como ellos no fueron y nos dijeron que no pensaban 
incorporarse como no fuera que la huelga se ganara 
nosotros como corderos continuábamos en la misma 
actitud y siguiendo sus consejos, pero el día 2 de 
abril voy a Barcelona con el fin de enterarme de las 
impresiones que había y me dan la noticia de que el 
comité había recibido un telegrama del presidente 
Cirera que se encontraba en Madrid, en el que le 
decia, hoy a las 6 de la tarde llegaré y deseguida to-
maremos posesión y al día siguiente entraremos al 
trabajo, efectivamente regresa de Madrid y el capitán 
general le invita a la junta, hacen la presentación y 
manda detener a 5 de la junta y a los restantes les 
dice que pueden marcharse y les dice que si quieren 
ingresar han de hacer una instancia solicitando el 
ingreso a los cuatro días ya habían ingresado todos, 
y en cambio a mi compañero Torné y yo nos fue de 
todo punto imposible por estar cubiertas nuestras 
plazas el día 13 llaman a Torné para que fuera a 
Correos a prestar servicio interinamente sin figurar 
para nada su firma, pero el caso es que él fuera como 
fuera ingresó, y yo sin ingresar y sin encontrar tra-
bajo de ninguna clase y venga pasar días y al cabo 
de 50 días que llevaba en huelga pude encontrar 
entrar en un despacho, en la casa de la viuda de Jose 
Sallarés Deu calle de la Industria nº 37 y ganando 25 
pesetas a la semana desde el día 3 de mayo hasta la 
fecha día 27 de agosto que me dieron 30 pesetas a la 
semana, el día 8 de septiembre por orden del admi-
nistrador solicité de nuevo por mediación de instan-
cia para ingresar de nuevo en Correos con el fin de 
desempeñar el mismo cargo que antes desempeñaba 
que era de cartero de 2ª cuya instancia fue dirigida al 

Sr. Director de Comunicaciones el día 9 del mismo 
con fecha 5 que era el plazo que concedía la circular 
y ahora espero la resolución que supongo no debe 
tardar; la instancia iba redactada en estos términos:

Ilustrísimo Señor 
�El que suscribe, cartero que fui de 2ª clase de 
la Administración subalterna de Sabadell a MS 
Ilustrísima acude y expone.
�Que acogiéndose a lo dispuesto por esa Direc-
ción General eleva la presente con el objeto de 
que se le readmita en el cargo que desempeña-
ba.
�Gracias que no duda alcanzar del bondadoso 
corazón de su Sria Ima14 cuya vida guarde Dios 
muchos años.
	 Sabadell 5 Sbre 1919
	 Antonio Cervantes Candalija [signat]

El 1º de octubre me subieron a 37 pesetas a final 
del mismo me regalaron un traje de la temporada de 
invierno y además dos guardapolvos cuyo importe 
fue de 28 pesetas y unas botas continuando en la 
casa hasta ver la solución de Correos que espero 
será en breve. El 24 de noviembre me llaman a la 
administración y me comunica el Sr. Ballester en cir-
cular fechada el 20 en la que decía: los carteros Jaime 
Torné y Antonio Cervantes, en virtud de las instan-
cias promovidas y los buenos antecedentes durante 
su servicio se les concede un reingreso en el sitio y 
puesto que ocupaban anteriormente, y nada más; 
pues para mi criterio que el ingreso seria deseguida, 
pero resultó lo siguiente, el Sr. Admón. principal de 
Barcelona recibe órdenes para que admita 74 carte-
ros de la Ciudad Condal dos de Granollers y dos de 
Sabadell, y dicho señor en vez de hacerlo así le da 
entrada a los 78 que había cesantes y a nosotros nos 
dejan olvidados, si es verdad que por dicha (pág. 
53) causa fue tachado como castigo, pero también es 
verdad que nosotros estamos pagando la mala inter-
pretación de dicho señor que para mi criterio no fue 
equivocación; pues fue intencionado.

El día dos de enero del 1920 me llama el Sr. 
Ballester para comunicarme si quería ingresar para 
sustituir a un enfermo pero con la condición de que 
no tendría nada más que medio sueldo, contestación 
mía, que no podía aceptarlo por motivo que estaba 
colocado y segundo que yo tenía la orden de mi in-
greso en el sitio y puesto que anteriormente ocupaba 
y que por lo tanto no me podía contratar a entrar 
como supernumerario y con medio sueldo, pertene-
ciéndome la efectividad en el empleo desde el 27 de 
noviembre pasado y me contestó que no tenía otras 
órdenes.
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El dia 1º de mayo del año 1920 me llamó el Sr. 
Admón. y me dijo que tenía órdenes para mi ingreso 
en Correos desde el 1º del mismo y que por lo tanto 
quedaba reingresado pues el telegrama recibido de 
la Dirección en términos más o menos parecidos 
decía lo siguiente:

Barna 1º Mayo 20 a las 18.50
-Admón. Correos – 

	� Dirección Correos ha dispuesto que a partir 
de mañana 1º mayo, la plantilla de esa sub-
alterna se componga de un cartero mayor, 
ocho de 1ª y tres de 2ª dando ingreso a los 
carteros huelguistas restituidos en sus dere-
chos.

El día 2 tomé posesión de mi puesto que ante-
riormente ocupaba, y en este mismo día pasé por 
casa del Sr. Sallarés que era donde yo trabajaba y 
le puse en su conocimiento como no me era posible 
continuar trabajando en su casa por haber tenido 
aviso de incorporarme inmediatamente a Correos 
y de lo contrario hubiera perdido mis derechos, y 
dicho señor quedó satisfecho y convencido de mi 
urgencia de incorporación en el honroso cuerpo de 
Correos, y desde dicha fecha dejé de pertenecer a la 
casa de los señores Sallarés cosa que ni la he echado 
de menos ni ganas de volver. Pues estuve en dicha 
casa 11 meses y 18 días resultando que al cabo de 13 
y ½ de estar despedido vino un esperado y deseado 
reingreso.

	
El día 5 de abril tuve el sumo gusto de recibir 

por mediación del Sr. Mampel, cartero mayor de 
esta, la cantidad de 11 pesetas recaudadas por la 
unión de los carteros de Madrid siendo presidente 
de dicha corporación el Sr. Don Ramón R. Romero 
al cual como forma de agradecimiento y para que 
en mi nombre lo comunicara a los demás compañe-
ros con la alegría y satisfacción con que fue acogido 
dicho donativo.

La carta enviada fue en estos términos:

Sr. Don Manuel R. Romero
Madrid
	� Querido amigo y compañero: por mediación 

del cartero mayor de esta Sr. Mampel he te-
nido el sumo gusto de recibir 11 pesetas que 
le entregó para mi, por lo que me apresuro 
a escribirle para que se haga V. interprete 
ante los demás compañeros que forman esa 
comisión para que en mi nombre de a todas 
las más expresivas gracias pudiendo quedar 
seguros que mi reconocimiento será eterno.

	� Horas de amarguras hemos sufrido los que 

tuvimos la desgracia de quedar sin trabajo, 
pero le queda a uno el consuelo al ver no es-
tamos olvidados de todos.

	� Nuestro calvario por lo que se ve, toca a un 
término y ahora y siempre será una viva sa-
tisfacción para mi el que me cuente con sus 
amigos.

	� Poco valgo, pero si les sirvo para alguna 
cosa no duden les servirá el más agradecido 
de sus compañeros.

Antonio Cervantes Candalija [signat]
Sabadell 7 abril 1920

El día 1º de mayo de 1920 tuve el sumo gusto de 
reingresar otra vez en el honroso cuerpo de Correos 
con el mismo empleo y antigüedad que anterior-
mente servía y el 1º de agosto ascendí a cartero de 
1ª teniendo por lo tanto la ventaja de 50 céntimos de 
aumento en mis jornales diarios que es un conjunto 
de 71 pesetas diarias y para conmemorar este ascen-
so tengo pensando invitar a mis compañeros [?], [?] 
, Torné, Badia y [?] para comernos unos conejos en 
can [?] pues vamos los compañeros de la [] y de la 
verdad más tarde en el año 1923 fecha inmemorable 
que fue la caída de los políticos antiguos y entrada 
del General Primo de Rivera en el poder con esta 
fecha aproximadamente reorganizaron el cuerpo de 
Carteros y reformaron el reglamento con el escalafón 
general correspondiéndome el nº 1510 de mi clase y 
aumentando una peseta a los de 1ª 1,50 a los de 2ª 
y los de 3ª en 6 pesetas diarias todo esto se puso en 
vigor deseguida pero con el inconveniente de que no 
lo cobraban este aumento nada más que la tercera 
parte que comprendía los mas antiguos y más tarde 
entraron a cobrar la segunda parte y a mí aun no me 
tocaba; hasta que un día dado dieron una BO que le 
cobraran todos dicho aumento que pasaron tres años 
o sea en el 1926 si mal no recuerdo y desde enton-
ces cobro las ocho pesetas, por esta fecha tuvimos 
la desgracia de perder al compañero [?] que en paz 
descanse como por esta fecha yo no tenía barrio fijo, 
me pusieron de suplente en el barrio del compañero 
[?] y una vez fallecido, me quedé efectivo en el ba-
rrio expresado, desde esta fecha comenzaron a ser 
trasladados de unas carterías a otras, pues los super-
numerarios que había los dieron de baja y ahora no 
ingresarían hasta que les llegue el turno que enton-
ces ingresaran de carteros de 3ª con el jornal diario 
de 6 pesetas.

	
Desde la fecha que pusieron en vigor el regla-

mento único han desfilado por esta cartería una infi-
nidad de carteros habiendo estado en esta el tiempo 
suficiente para pedir el traslado el primero en venir 
fue un tal Lasalle que permaneció en esta cartería 
más tarde ocurrieron dos vacantes más y destinaron 
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dos carteros de Zaragoza un tal Hernández y Azcón, 
que por cierto el primero tuvo un final desastroso, 
pues se le estropearon las facultades mentales y un 
día puso fin a su vida tirándose al tren y por lo tanto 
quedó muerto en el acto que EPD. El compañero 
Azcón también se encontraba a disgusto y pidió la 
licencia marchándose a Zaragoza y para cubrir estas 
dos vacantes trasladaron a dos de Barna un tal Rua 
y Morell permanecían en esta cosa de un año siendo 
trasladados a Barcelona y por esta fecha aproxima-
damente fue trasladado el compañero Torrecilla para 
cubrir estas vacantes trasladaron a esta cartería un 
tal Vicente Salas y García, los dos últimos fueron 
trasladados a Barcelona a petición propia y enton-
ces para cubrir estas dos vacantes vinieron dos más 
un tal Boty y Ferrer los cuales continúan, más tarde 
trasladan dos más por aumento de plazas vienen 
dos más un tal Bellvé y Freixes; luego más tarde en 
el año 29 ocurrió en esta cartería una calumbre gran-
de y fue la siguiente; en el mes de marzo hacen una 
revisión en esta cartería dos inspectores de Barna 
estando ocho días una vez pasados los ocho días 
se decidieron a tomar declaración a todos los carte-
ros y una vez terminado el expediente lo mandan 
a Madrid para ser examinado, un día del mes de 
junio leemos el traslado del cartero mayor con des-
tino a Barcelona. Todo esto a resultas del expediente 
y además con postergaciones, dicho cartero mayor 
llevaba cerca de 20 años en esta cartería y a pesar de 
todo esto, el personal no demostró nada de disgusto 
por dicho traslado, pues era una persona bastante 
antipática y todos lo cogimos en vez de disgustados 
con un jubilo grande, pasando en su puesto al com-
pañero Solans que fue cartero principal y va como 
la seda todo el servicio no habiendo ocultación de 
cartas; como con el otro se suponían, días más tarde 
por el mismo mes trasladan al administrador a Reus 
por resultas del expediente que según informes de 
las cartas entradas en el mismo mes de un año a otro 
había una diferencia de 11.000 cartas mensuales con-
que no era nada lo del ojo; y lo llevaba en la mano en 
el mes de julio es trasladado a esta estafeta para cu-
brir la vacante de D. Juan Ballester a D. Ángel Felipe 
pues hace un mes que tomó posesión y el personal 
está tan contento con su manera de proceder que si 
no cambian las cosas de la forma que las lleva será 
un modelo de jefe y será la cartería principal de toda 
España pues desde que marcharon los ya destinados 
a sus respectivos destinos no se ha encontrado ni 
una ocultación de carta cada día sale la cuenta muy 
bien poniendo todos de nuestra parte el mayor celo 
posible, pues si el personal es bueno los jefes son 
buenos, pues escribo esto el 16 de agosto del 29 día 

en que no me encuentro muy bien y por lo tanto 
no he ido al trabajo o sea a cartería pero yo estoy 
encantado de la vida con [?] el nuevo mando que 
son personas educadas y no hay nada de orgullo y 
pretensiones.

El 18 de julio del año 1936 se declaró la Guerra 
Civil la cual trajo trastornos en todos los cuerpos ci-
viles y militares y comenzó el desbarajuste en todos 
los mandos y destinos de los ramos de toda clase 
de trabajadores; en el cuerpo de Comunicaciones 
comenzó el traslado de jefes de una parte a otra y 
además de carteros y personal subalterno, en nues-
tra estafeta se recibió un comunicado del comité re-
volucionario en él decía que el adm. cesará en su 
cargo y en calidad de separado del cuerpo por no 
creerlo adicto al régimen y a los pocos días se des-
tacan de Barcelona unos individuos o sea carteros 
del comité para que cesara el jefe de cartería que era 
Solans y nombraran uno que el personal eligiese y 
desgraciadamente me eligieron a mí y para adm. 
un tal Sr. Aramburu que por cierto fue con nosotros 
un modelo de jefe todos lo apreciábamos, porque 
más bien que oficial parecía un cartero alternando 
con nosotros como si fuera uno de tantos y perma-
neciendo hasta la terminación de la guerra que se 
acabó en abril del año 1939. Después comienzan los 
dejes de mandos con sus correspondientes traslados 
y cesantías siendo incorporado nuevamente de adm. 
el Sr. Ángel Felipe, yo dejé de ejercer el cargo de jefe 
de cartería y nombrando al cartero Solans que por 
antigüedad le correspondía y todo quedó igual que 
estaba antes de la guerra; pero a los pocos días como 
el Sr. Felipe le facultaba la dirección para obrar a 
medida de sus deseos empezaron las venganzas;15 
primero con el cartero Pedret y a continuación con 
los carteros Creus y Bruguera. El primero por comu-
nicarle que tenía que cesar, orden que fue del comité 
revolucionario y los otros dos cuando cesó el adm., 
le dijeron unos vecinos que habitaban a la parte tra-
sera de la cartería como los carteros Creus y Brugue-
ra bailaban de contento por la separación del adm., 
todo esto me lo dijo a mí, que la familia del Hotel de 
España lo presenció. ¿Qué me dices tú a eso? Pues yo 
que tocante al primero no tiene culpa ninguna, pues 
fue un mandato del comité y lo nombraron como re-
presentante, y respeto a los otros dos le contesté que 
yo estaba aquel día en la cartería y no tengo presente 
tales cosas; en fin, como era una persona tan tozuda, 
cuando decía una cosa, aunque viera que se había 
equivocado no retrocedía y fue todo lo que ocurrió 
con la separación del cuerpo de los carteros Pedret, 
Creus y Bruguera.
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Fig. 12. Reunió oficial del cos de correus de Sabadell. Antonio Cervantes, dret, és el tercer per la dreta.

Una vez pasados algunos años dan órdenes de 
que pueden solicitar el ingreso bajo una nueva revi-
sión de expediente. Los carteros Creus y Bruguera 
lo solicitan. Al primero le conceden el ingreso a Bil-
bao, pero como castigo tenía que permanecer en aquel 
lugar 5 años y después podía solicitar a Sabadell y el 
segundo fue todo lo contrario fue destinado a Sabadell 
con todos sus derechos, en el año 1942 fue jubilado el 
cartero Solans ocupando como jefe de cartería el Sr. 
Badia y en el año 1946 fue jubilado entrando a ocupar 
su cargo un servidor y en el año 1950 día 21 diciembre 
causé baja pasando desde esta fecha a las clases pasi-
vas y terminó mi servicio como cartero urbano.

3. Epíleg

Antonio Cervantes  Candalija  va ser carter a 
Sabadell. El carter ha estat i és el personatge més 
emblemàtic de Correus. El contacte que manté 
diàriament amb el veïnat el converteix en una 
persona carismàtica, pròxima, reconeguda i valorada 
per la societat i no poques vegades, fins i tot, volgut.

L’origen del carter urbà el trobem al segle XVIII, 
pocs anys després que el correu passés a ser una 
renda reial administrada per la Corona. Els primers 
dotze carters es van nomenar a Madrid el 8 d’oc-
tubre de 1756. La capital del regne es va dividir en 
dotze casernes o barris i a cadascun es va agregar un 
carter encarregat del repartiment a domicili, previ 
pagament pel destinatari del port de la carta16 i un 
quart de ral més, que anava a parar a un fons comú 
d’on es pagaven posteriorment els seus sous.

Encara que els carters urbans eren considerats 
com a dependents de Correus, i en el reglament de 
carters urbans del 1923 es va establir que eren un cos 
auxiliar del cos de Correus, no van cobrar de l’erari 
públic fins a la seva incorporació al cos de Correus el 
1931, i on era reemplaçat el port o dret de lliurament 
que cobraven per cada carta repartida per un segell 
de cinc cèntims que s’adheria a les cartes.

Amb la restauració borbònica (1874), els empleats 
de Correus van deixar de dependre de persones priva-
des per passar a ser-ho de la Corona, però caldria es-
perar fins al 12 de març de 1889 perquè un reial decret 
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creés el cos de Correus. Va ser una de les conseqüènci-
es de les reformes que es van produir a l’Administració 
que preveien la creació de cossos especials. Amb una 
estructura jeràrquica piramidal similar a la dels cossos 
militars, s’establia la divisió del personal, els requisits 
per ascendir o els programes d’estudis. Es van englo-
bar els funcionaris en diferents escales: caps d’admi-
nistració (de 1a, 2a, 3a i 4a), caps de negociat (de 1a, 2a 
i 3a), oficials (de 1a, 2a, 3a, 4a i 5a) i aspirants (de 1a, 2a 
i 3a). No obstant això, els carters urbans (carter major i 
de 1a, 2a i 3a) van quedar fora del cos de Correus.

Amb l’objectiu d’allunyar-los de l’activitat política, 
a l’article 398 del Reglament que es va establir amb la 
creació del cos de Correus s’assenyalava que «els treba-
lladors de Correus s’abstindran de formar part de ma-
nifestacions que tinguin caràcter o finalitats polítics».

Els treballadors de Correus representaven un 
grup professional que, pel seu alt valor polític i es-
tratègic, tenien una particular rellevància en el marc 
de la societat civil i de l’organització estatal. La gran 
importància de les comunicacions per al funciona-
ment de l’Estat va suposar que els seus moviments 
reivindicatius i vagues fossin d’una gran transcen-
dència i repercussió.

Per poder mantenir el control d’aquests treballa-
dors, pels quals passaven pràcticament totes les co-
municacions del país (oficials i privades), es va crear 
una gran reglamentació que els sotmetia a un rigorós 
règim disciplinari i que establia les seves funcions, 
drets i obligacions. A més, i amb la mateixa intenció, 
van quedar adscrits a la Secretaria d’Estat i més tard 
al Ministeri de Governació.

D’altra banda, i també amb l’objectiu de man-
tenir el control de les comunicacions, es va facili-
tar l’entrada a la plantilla a militars, carrabiners i 
guàrdies civils llicenciats.

Les reivindicacions dels treballadors de Correus 
durant les primeres dècades del segle XX es van con-
duir especialment a través dels moviments juntistes. 
Aquests, malgrat la seva importància i projecció pú-
blica, no van arribar a formar organitzacions dura-
dores de trajectòria sindical, il·legals encara a l’Ad-
ministració i que només tenien presència a través de 
nuclis clandestins pròxims a revistes professionals.

La Llei d’Autoritzacions de febrer del 1917 va 
provocar el brot del moviment juntista entre els fun-
cionaris per la retallada de plantilles que aquesta su-
posava. El cos de Correus es va adherir a l’organit-
zació  juntista  a finals de juny del 1917. La idea de 
constituir Juntes de Correus va sortir d’un grup de 
funcionaris de Bilbao i va ser difosa a la resta de les 

províncies a través dels companys que viatjaven als 
trens correu. Funcionaris de Bilbao, València i Madrid 
van ser traslladats i la censura es va encarregar de si-
lenciar el fenomen en un servei amb tanta repercussió.

L’any següent, el 20 de febrer de 1918, la Junta 
Superior de Correus de Barcelona va convocar una 
vaga a totes les dependències. Cal destacar que 
el dia 24, és a dir, només quatre dies després, se 
celebraven eleccions generals al país. Després de 
llargues tensions amb el Govern, el 14 de març es 
militaritzava el servei de Correus, amb l’ocupació 
per la Guàrdia Civil de totes les oficines del país. 
Quatre dies després apareixia a la Gaceta la dissolu-
ció del cos de Correus, aplicant-se el Codi de Justícia 
Militar davant qualsevol contratemps. Finalment, i 
després de la dimissió en ple del govern de Manuel 
García Prieto, el dia 20 de març el nou govern presi-
dit per Antonio Maura va posar fi al conflicte, resti-
tuint el personal de Correus als seus destins.

Durant les vagues que van protagonitzar els funci-
onaris del cos de Correus, els vaguistes van rebre el 
suport dels carters sense que aquests n’obtingues-
sin res a canvi. Al contrari, quan els carters es van 
declarar en vaga el 22 de març de 1919, es van veure 
abocats a llançar-se en solitari en no comptar amb el 
suport del cos de Correus, la qual cosa els va con-
duir a un gran fracàs que va desencadenar una gran 
repressió amb cessaments massius i el nomenament 
per a la substitució dels vaguistes dels anomenats 
«carters de Reial Ordre», procedents dels cossos de 
la Guàrdia Civil i de Carrabiners.

Amb el cop d’estat del 13 de setembre de 1923, 
l’adveniment de la dictadura de Miguel Primo de Rive-
ra va provocar expectació a Correus. Després d’uns pri-
mers anys de pau social, els últims anys de la dictadura 
els treballadors de Correus, farts de l’estancament de la 
seva situació laboral, van començar noves accions rei-
vindicatives. No obstant això, ara les peticions anaven 
canalitzades a través d’organitzacions sindicals.

Els anys trenta es va produir una progressiva 
politització a Correus, amb l’extensió de comitès 
prorepublicans que van aconseguir gran protagonis-
me els dies precedents a la proclamació de la Segona 
República, el 14 d’abril de 1931. Els funcionaris de 
Correus pensaven que la República per fi els pro-
porcionaria les seves aspiracions i reivindicacions 
corporatives i socials. I, efectivament, així va ocórrer 
amb algunes d’elles. El primer govern republicà va 
recollir una de les reivindicacions que es feien des 
del 1918: la creació del Ministeri de Comunicacions. 
A més, els carters van passar a tenir la condició de 
funcionaris de Correus i es va crear una sola escala 
auxiliar, fusionant la masculina i la femenina.
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Fig. 13. Els funcionaris de Correus davant de l’oficina durant la vaga del 1919, a Sabadell. Llavors era a la plaça de les Marquilles, cantonada del carrer 
de Sant Cugat amb el carrer de Sant Feliu. L’oficina de Telègrafs estava situada al mateix edifici, amb entrada pel carrer de Sant Feliu. Correus va ser 
en aquest lloc des de l’any 1904 fins al 1925. De l’any 1925 fins al 1954, va passar al carrer de Víctor Balaguer, 25 (actual carrer del Sol). Antonio 
Cervantes, només amb la gorra, és al costat de la porta.

Durant la Segona República es va desenvolupar 
a Correus tota una cultura sindical, però no a través 
d’una sola plataforma sindical, sinó d’una forma 
totalment estamental, que reflectia les tendències 
polítiques dels diferents escalafons. D’aquesta mane-
ra, trobem que mentre que els carters simpatitzaven 
amb les tendències anarcosindicalistes de la Confe-
deració Nacional del Treball (CNT), els tècnics de 
Correus ho feien amb la Unió General de Treballa-
dors (UGT) i, a mesura que s’ascendia en l’escalafó 
de Correus, apareixien sindicats professionals de 
centredreta com l’Agrupació Sindical Republicana o 
de dretes com l’Associació Postal.

El 1936, amb l’inici de la Guerra Civil, van que-
dar dissolts els sindicats professionals i la majoria de 
funcionaris de Correus van passar a integrar-se, se-
gons la seva ideologia, en alguna de les dues centrals 
majoritàries: UGT i CNT. El suport d’un gran nom-
bre de funcionaris de Correus al Front Popular va 
fer que, quan va finalitzar la Guerra Civil, es produís 
una destitució massiva; va ser un dels col·lectius 

professionals, juntament amb mestres, professors i 
metges, que més va patir aquesta depuració.

Una vegada acabada la Guerra Civil, l’1 d’abril 
de 1939, tots els treballadors al servei de l’Estat havien 
d’explicar el seu comportament i actuacions políti-
ques des d’una data anterior al 18 de juliol de 1936. 
En un mostreig del que va ser la depuració a Correus 
es pot veure que va patir algun tipus de sanció el 
37,6% del personal que formava el cos tècnic, el 37,5% 
dels carters urbans, el 34,7% del cos de subalterns i el 
15,7% del cos d’auxiliars femenins. Això suposa que 
un terç del personal de Correus va ser sancionat.

Aquesta «neteja» portada a terme els anys qua-
ranta va impedir l’aparició d’organitzacions clan-
destines, ja que va afectar el personal més implicat 
políticament. Els funcionaris no tenien dret de sindi-
cació, inclosos els sindicats verticals i les associacions 
professionals. Únicament, durant la dècada dels sei-
xanta, la Llei d’Associacions va permetre la formació 
d’una Associació de Tècnics de l’Administració.
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A partir dels anys setanta, els funcionaris de 
Correus van començar a plantejar reivindicacions 
(sempre de baixa intensitat i moviments que partien 
de baix cap amunt) relatives al salari, condicions de 
treball i el dret a la lliure sindicació. De tot el col·
lectiu, van ser els carters els que més van destacar a 
les mobilitzacions.

 

Fig. 14. Tres generacions: Antonio Cervantes, la seva filla Angelina 
Cervantes i la neta Àngels Camps Cervantes, els anys setanta, davant la 
casa de Baixada Sant Sever on Antonio va viure els seus darrers anys.

Mentrestant, a la clandestinitat creixien nuclis 
de treballadors vinculats amb les Comissions Obre-
res. Els moviments continuaven i un any abans de 
la mort del general Franco, el desembre del 1974, 
es va produir a Madrid la primera aturada des del 
final de la Guerra Civil. Les repressions que es van 
produir després de l’aturada no van impedir que el 
gener del 1976 esclatés la primera vaga de Correus. 
Aquell any, a més de Comissions Obreres (CC OO), 
apareixien noves realitats sindicals com la UGT, el 
Sindicat Unitari (el SEU) i la Confederació Sindical 
Unitària de Treballadors (CSUT),  que va tenir una 
especial rellevància entre els carters, potser, entre 
altres raons, perquè el secretari general en l’àmbit 
estatal, Jerónimo Lorente, era funcionari de Correus.

Notes 

1. Hem corregit les faltes menors per agilitzar la comprensió 
del document i hem posat en cursiva els girs lingüístics populars 
que permeten fer més comprensible el text.

2. Possible regiment de Melilla.
3. Don Mariano Melguizo Alemany (possible capità del 2n 

Regiment de Melilla).
4. Toc que convoca la tropa a menjar.
5. La llitera «artola» es va concebre per al transport de 

malalts per terrenys muntanyencs i a través del desert.
6. «Arma  blanca,  como  una  daga  un  poco  encorva-

da, que usan los moros» (RAE).
7. Escopeta de canó molt llarg emprada antigament pels 

musulmans.
8. Yumaa-el Tolba.
9. «Garbanzos» en dialecte central, Madrid (castís), no es-

mentat per la RAE. 
10. Cafè cantant era un lloc en què es complementava el 

servei propi d’un cafè amb la posada en escena d’espectacles po-
pulars. 

11. A les Forces Armades espanyoles un «furriel» és un 
caporal que té al seu càrrec la distribució dels subministraments 
de determinades unitats, així com el nomenament del personal al 
servei de la tropa corresponent.

12. Les següents informacions s’han contrastat amb la pàgi-
na de la història de Sabadell de l’historiador Antonio Santamaría: 
https://www.isabadell.cat/sabadell/historia-de-sabadell-la-vaga-
general-revolucionaria-1917/ (29/11/2015).

13. Sobre el cafè «El Diluvio»: https://historiadesabadell.
com/2018/08/08/el-cafe-el-diluvio/ 

14. Señoría Ilustrísima.
15. Informació facilitada per Antonio Delgado Álvarez, in-

vestigador que està realitzant un estudi sobre les conseqüències 
de la depuració dels funcionaris de Correus a Sabadell. El número 
d’expedient de depuració del Sr. Antonio Cervantes és el 6975-U. 
En dita declaració jurada, de data 5 d’abril de 1939, s’exposa la 
categoria administrativa (carter repartidor amb un sou anual de 
3.000 pessetes); a la pregunta de si s’adherí al Movimiento Nacio-
nal i en quina data ho va efectuar, respon que: «Instancia dirigida 
al Excmo. Sr. Director General de Comunicaciones en Valladolid 
con fecha 29 de enero de 1939 – III Año Triunfal». Manifesta 
que «no prestó adhesión al Gobierno Marxista, a alguno de los 
autónomos que de él dependían, o a las Autoridades rojas, con 
posterioridad al 18 de Julio». A la pregunta dels serveis prestats a 
favor del Movimiento Nacional respon que «siempre fui simpati-
zante al Movimiento, en mis amistades siempre fomentábamos en 
favor de la causa a la que hoy día me encuentro orgulloso y de no 
haber prestado ningún servicio que pudiera perjudicar al glorioso 
Movimiento Nacional». A la pregunta dels partits polítics i enti-
tats sindicals als quals ha estat afiliat, contesta que: «Partidos po-
líticos ninguno. Sindicato forzoso a la Confederación General del 
Trabajo aproximadamente en los meses de agosto a septiembre de 
1936 cotizaciones forzosas». Manifesta que «no ha pertenecido a 
la Masonería» i signen la declaració jurada els testimonis Joaquín 
Roses, amb domicili a Sabadell, carrer Les Valls número 31, i Juan 
Resabel (i un segon cognom il·legible), amb domicili al carrer Pau 
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Claris número 83. Amb data 26 d’abril de 1939, D. Justino Martín 
López, oficial de 1a classe de Correus, en qualitat de secretari del 
Jutjat especial de la Jefatura del Servicio Nacional de Correos y 
Telecomunicación, certifica: «Que de la información practicada 
en Barcelona para averiguar la conducta político-social de los 
funcionarios de Correos, presentados en dicha capital, aparece 
que Don ANTONIO CERVANTES CANDALIJA cartero urbano 
del Cuerpo de Correos, es adicto al Movimiento Nacional y que 
por ello fue propuesto para admisión al Servicio, sin imposición 

de sanción, al Ilmo. Sr. Jefe del Servicio Nacional, quien, a su vez, 
había propuesto al Excmo. Sr. Ministro la adopción de tal acuerdo 
la información obtenida de otro expediente, se notifica que el Sr. 
Antonio Cervantes vivía, en enero de 1940, en la calle Pau Claris, 
76 de Sabadell».

16. Fins a la incorporació del segell el 1856 com a mitjà de 
franqueig, el port de les cartes els pagava generalment el destina-
tari i no el remitent.


